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Ударный месячник по заготовке кормов
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Д О  Ц В Е Т Е Н И Я  Р Ж И
Легаий ветерок колышет 

ржаные стебли. Колос еще 
не налился зерном, он едва 
проглядывает из листьев. Од
нако высотой посевы уже 
выше пояса. В них сосредо
точена сочная свежесть на
ступающего лета.

Непривычно слышать гул 
тракторных моторов в это 
время на хлебной ниве. И 
все же здесь кипит страда, 
«зеленая жатва», как ее 
еще называют. Озимое поле 
позволило на полмесяца 
раньше начать заготовку 
кормов.

Механизаторы Первомай
ского отделения совхоза 
«Бакчарский» братья Алек
сандр и Валериан Лазареви
чи Прокопьевы и Виктор 
Николаевич Ефимов пришли 
на помощь своим коллегам с

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

центральной усадьбы. В их 
отделении озимой ржи прак
тически нет. А испробовать 
свои силы, вспомнить навы
ки перед массовой заготов
кой кормов, они считают, 
просто необходимо.

— Как только мы закон
чим работу здесь, подойдут 
под сенажирование травы. 
А у нас уже все отработа
но. Конечно, не будет ника
кой раскачки, — говорит 
А. Л. Прокопьев. — Да и 
притом рожь на сенаж нуж
но убрать как можно бы
стрее, успеть до ее цвете
ния. Иначе корма доброго 
не получишь. Поэтому и 
собрали все кормозаготови
тельные силы в один кулан.

Второй день трудятся на. 
полях трактористы и води-’ 
тели. В первый они скосили

рожь на 2 0  гектарах, вывез
ли к месту закладки 170 
тонн зеленой массы.

Сенаж здесь приходится 
закладывать - в бурт. И.ме- 
ющиеся бетони^ванные 
траншеи оставляют под ку
курузный силос. День и ночь 
ведется трамбовка зеленой 
массы. Здесь трудятся ме
ханизаторы , Г. Ельшин, 
Ф. Полынянкин и М. Горо
хов. Двое работают дне.м, 
один выходит в ночь.

Уже проторили себе доро
гу на поля повара с обеда
ми для механизаторов, 
вспомнили устройство кор
мозаготовительной техники 
и ремонтники. Рожь экза
менует всех на готовность к 
кормозаготовкам.

— Однако эта культура 
важна сейчас не только как 
экзамен, — рассказывает
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председатель совета Бакчар- 
ского РАПО Н. П. Бай- 
дйн. —К началу июля, ког
да большинство хозяйств бу
дет только приступать к за
готовке кормов, в совхозе 
«Бакчарский» . уже будут 
иметь на своем счету по 1,5 
центнера кормоединиц на 
условную голову скота. Не
плохой задел в преддверии 
ударного ’ месячника.

Первые пробы сенажа

этого годэ отправлены на 
агрохимический анализ ка
чества.

Д. ВИКТОРОВ.* * *
НА СНИМКАХ: идет ко

совица ржи; днеханнзаторы
A. Л. и В. Л. Прокопьевы и
B. Н. Ефимов; тракторист 
Г. К. Ельшин занят на 
трамбовке сенажа.

Фото Н. Потапова.
Бакчарский  район.

Н а  р а з н ы х  п о л ю с а х
По оперативным данным 

облЯгропрома на 2 0  июня, 
суточная продуктивность 
коров в районах составила 
в килограммах (первая ко.^ 
лонка), плюс или минус к 
уровню прошлого года (вто
рая):

Чаииский 12,6 
Томский 12,5
Первомайский 12,3 
Кривошеинский 12,2 
Кожевниковскнй 11,9 
Колпашевскнй 11,9 
Мо лчаиовский 11,6 
Тегульдетский 11,4 
Асиновский 11,4 
Верхнекетский 11,3 

Александровский! 1,3
г. Кедровый 
Шегарский 
Бакчарский 
Зырянский 
Каргасокский 
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ

1 1 , 2
1 1 .1
1 0 , 6
10,3
1 0 ,1
1 0 , 0
1 1 , 6

Н-0,7 
+ 0 , 2  
+ 0 .4  
'-О ,! 
-1-0,5 
+0,3 
+ 0 , 2  
+ 1 ,1  
- 0 , 4  
+ 1,3 
+ 0 , 8  
+0,5 
+ 0 ,4  
+0,3 

—0 , 6  
- 0 ,1  
- 0 , 4  
+ 0 , 2

Обозначение «г. Кедровый» 
условно. В этом месяце сов
хоз «Пудияский» уходит из 
Парабельского РАПО, нахо
дится он в пригородной зоне 
молодого города. Так что у

Письма с ферм

кедровчан появились новые 
хлопоты — надо занимать
ся молоком. Свою самостоя
тельность они начинают со 
сравнительно неплохих ре
зультатов. По крайней мере, 
прибавка суточной продук
тивности коров к уровню 
прошлого года на фермах 
близ нового города выше, 
чем в среднем по области. 
Сделать бы это традицией.

Чем прочнее вступает в 
свои права лето, тем силь
нее становится разрыв меж
ду результатами работы мо
лочных цехов районов — 
одни ускоряют темпы, дру
гие пятятся назад и тем са
мым тянут за собой всю об
ласть. Сформировалась це
лая группа «минусующих» 
из Асиновского, Зырянско
го. Парабельского, Карга- 
сокского и Кривошеинского 
районов.

— Перевели скот в лет
ние лагеря, а пастбища в 
большинстве своем еще под 
водой. Зимних же кормов 
практически не осталось. В 
последнее время коров во 
дворах кормили одним се

ном, силоса, сенажа уже не 
было. Да и с концентратами 
тоже испытывали нехватку. 
Сейчас вода уходит с лугов, 
расширяется пастбищная 
площадь. Скоро прибудут 
из Томска концентраты. К 
концу недели отставание бу
дет ликвидировано. Уже на
метился рост суточных на
доев молока на корову, за 
субботу и воскресенье он 
составил 400 граммов,— 
рассказывает председатель 
совета Парабельского РАПО 
В. М. Савицкий.

— Причины отставания 
парабельцев, во mihotom объ
ективны, временны, его дей
ствительно можно скоро 
ликвидировать. Сложнее об
стоят дела в Аоиновском и 
особенно в Зырянском рай
онах, — говорит главный 
зоотехник облагропрома 
Н. А. Сочленений. — Не 
так-то просто исправлять 
сейчас ошибки, допущенные 
в ■ переходный период. Руко
водители зырянских и аси- 
новских хозяйств все ссыла
лись на свою особую такти
ку (зимних кормов, дескать.

вдоволь, к чему спешить с 
переводом скота), теперь 
пожинают плоды своего вы
жидания. Но если у асинов- 
цев еще есть возможности к 
концу месяца догнать свои 
прошлогодние результаты 
(немало коров еще , должно 
растелиться), то зырянцы 
этого лишены. Им остается 
надеяться лишь на сверхор
ганизованную работу на дой
ках и патсбищах. Ни одного 
сбоя ни в доении, ни в па
стьбе, ни в работе зеленого 
конвейера нельзя больше 
допустить. Только строгое, 
безукоризненное соблюдение 
летней технологии может 
удержать от минусования и 
кривошеинцев. Шутка ли, 
прошлым летом животново
ды здешних ферм добива
лись в эти- дни самого высо
кого суточного надоя на ко
рову в области — 12,3 ки
лограмма молока. Превы
сить эту продуктивность 
сейчас можно, лишь в пол
ной мере обеспечив скот кор
мами» водой, всеми'необходи
мыми питательными элемен
тами, своевременно проведя 
уход за пастбищами.

НЕМАЛАЯ
ПРИБАВКА

Кожевниновские №ивотново- 
ды досрочно выполнили полу
годовые планы продажи госу
дарству мяса, молока, шерсти, 
яиц. Мяса, например, деще на 
1 июня было отправлено 2.556 
тонн, что значительно превы
шает «запланированный уро
вень. А .через две недели ста
ло известно, что и молочная 
отрасль докладывает об успе
хе: сдано на 1.300 (тонн боль
ше, чем. в прошлом году. К 
концу июня прибавка составит 
еще не менее 200 Тонн моло
ка.

Особенно высоких результа
тов добились животноводы сов
хозов «Нива», «Малиновский», 
«Кожевниновский».

Хочется выделить такой (су
щественный момент. Мак пока
зывает практика, хорошо на
лаженный прием молока из 
личных подворий —  тоже не
малая прибавка. Эта работа 
по-настоящему налажена на 
территориях Десятовского, Те
кинского, Базойского сельсове
тов.

И. з а й ц е в ,
государственный инспек
тор по закупкам сельхоз

продукции.
К ожевниновский район.

А  с т р а д а ю т  ж и в о т н ы е

Не хотели, но вынужде
ны писать. Думаем: справед
ливо ли поступила с нами 
начальник Петуховского жи
вотноводческого комплемса 
Нина Ивановна Петюцких?

Объясняем подробнее. Мы 
не первый год работали вет- 
санитарами. Вьшолнялисвою 
работу добросовестно, прогу
лов не было, не пьянствова
ли. А работы нам хватало. 
Помимо всего прочего, надо 
обрабатывать хромых коров, 
лечить захромавших телят, 
делать обрезку копыт. Ок
лад — 80 рублей и ни
каких премиальных. Нам да
вно дали понять, будто на
ша работа не влияет на ко
нечный результат по надо

ям, ХОТЯ’мы с этим в корне 
не согласны. Да и знаем. 
ЧТО йа других комплексах 
ветсанитарам живется луч
ше: и заработок выше, и 
внймания "шльше.

Но в ОД^у, как говорится, 
прекраойыЙ день нам объя
вили, /Что будут платить 3 
рубля за каждую вылечен
ную корову. Только, сказа
ли, не забывайте к концу 
месяца писать справку. Ну, 
ладно. Ветврач справку пи
шет, мы подписываем и сда
ем в контору. Но радость-то 
оказалась обманная, повери
ли зря, что будем, наконец, 
получать за свои труды, 
как все люди.

Несколько слов о том, как 
приходилось лечить. Выздо
равливают те коровы, у ко
торых хромота легкая. А ес
ли повреждение серьезное? 
Животному и так больно, а 
тут надо, прежде чем обра
батывать, больную ногу под
тянуть, привязать веревкой 
к станку. Потом рана прочи
щается, промывается, накла
дываются мазь. бинт. Неко
торые, даже животноводы, 
мимо проходят — нос во
ротят: запах не из прият
ных. Брезгуют... Вот еще, 
скажем, применяется фор
малин. Надышишься за 
день — голова к вечеру чу
гунная делается. Почему так

подробно останавливаемся 
именно на этом? Да потому, 
что очень обидно: работу
свою любим, знаем, а она 
так Мало ценится.

Обещали, повторяем, до
плачивать. Но оказалось, 
что наши справки то в му
сорной урне лежат, то вооб
ще теряются. Правда, раза 
два получали все-таки допла
ту. Это, наверное, нечаянно 
получилось. Сколько ни би
лись мы за свои трудовые 
права, рее бесполезно.

И тогда мы решили: раз 
руководители от своего же 
обещания отреклись, мы не 
будем лечить коров. А в от
вет услышали: «Можете хоть

завтра выходить в хозяйст
венную бригаду». Ну и 
вот, с 17 мая работаем в 
хозбригаде.

А на комплексе нет вет- 
санитаров, никто - не хочет 
туда идти. Новеньких учить 
надо, пока освоятся, сколь
ко времени пройдет. Спра
шивается: за что, за какие 
такие грехи должны стра
дать хромые коровы и теля
та? И еще хочется узнать, 
до каких пор такое «уваже
ние» к ветсанитарам будет? 

В. ПОЛИЕНКО,
О. ПОДЕНОВА, 

бывшие ветсаннтары Пе
туховского (комплекса 

ОПХ имени Б. .Н. Сидо
ренко.

Перестройке- 
всенародную поддержку!

Вчера в трудовых коллективах области начались митинги, 
посвященные XIX Всесоюзной партийной конференции. Их 
участники высказывают свое отношение к предстоящему со
бытию огромной политической важности, чюдводят итоги 
выполнения социалистических обязательств, взятых в его 
честь, намечают производственные рубежи, которые пред
стоит достичь в дни работы конференции.

В центре внимания участников митингов самые острые 
проблемы жизни трудовых коллективов, городов и всей об
ласти. Надежда на обновление, желание сделать все необхо
димое для этого, консолидация всех сил на позициях пере
стройки определяют содержание выступлений. '

Открывая митинг, в цехе 
№ 1 Томского электромеха
нического завода, секретарь 
парторганизации А. А. Лючко 
подчеркнул, что партконфе
ренции предстоит подвести 
первые итоги перестртйки, 
дать ответы на волнующие 
всех советских людей вопро
сы. Коллектив цеха, встре
чая партийную конферен
цию, досрочно вьшолнил 
свои социалистические обя
зательства, вьшустил сверх
плановой продукции на 3,5 
тысячи рублей. Это и ответ 
на решения партии и прави
тельства по реконструкции 
завода. Коммунисты и бес
партийные одобряют .Тези
сы ЦК КПСС.

Выступившие на митинге 
говорили о необходимости и 
дальше поднимать трудо.вую 
и политическую активность

Село на хозрасчете —

работников цеха, всего заво
да, добиваться подлинно хо
зяйского подхода в трудо
вых и общественных делах. 
Этот настрой нашел выра
жение в принятой собрав
шимися резолюции.

Участники митинга одоб
рили текст телеграммы, на
правленной от имени от
крытого партийного собра
ния завода в адрёс конфе
ренции. В телеграмме вы
ражена полная поддержка 
политической линии Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева. Ка
ждый день работы конфе
ренции, говорится далее в 
резолюции, коллектив цеха 
считает. днем наивысшей 
производительности труда. 
Решено ежедневно сверх 
производственного графика 
вьшускать продукции на 2,7

тысячи рублей, провести 25 
июня субботник.

Выражаем надежду на 
то, говорится в заключи
тельном пункте резолюции, 
что партийная конференция 
примет решения, отвечаю
щие нуждам и интересам со
ветских людей.

А. ЛЮБЧЕНКО, 
секретарь партбюро 

ТЭМЙ.

Вчера состоялись митин
ги трудящихся на заводе 
ЖБК-100, в объединении 
«Сибэлектросвет», на домо
строительном комбинате, в 
Комсомольске - молодежном 
строительном отряде элект
ротехнического завода и дру
гих коллективах.

Репортажи с митингов бу
дут опубликованы в ближай
ших номерах газеты.

2. „Надоело  
быть вторыми!"

П и с ь м а  из З ы р я н с к о г о  р а й о н а
«Мы настаиваем на отделении Мишути- 

на от центральной усадьбы колхоза |имени 
Фрунзе ц создании в  нашем селе самосто
ятельного хозяйства. Просим рассмотреть 
наше заявление, пока еще не поздно, пока 
село не развалено полностью».

(Из письма колхозников Мишу- 
тинского отделения в Госагро- 

дром РСФСР).
Этот нарыв созревал давно. Собствен

но, сразу же после объединения в 1961 
году двух колхозов — мишутинского и 
дубровского — в один, колхозники в от
делении почувствовали себя «людьми вто
рого сорта». Подавляющее большинство 
жизненно важных вопросов стало решать
ся на центральной усадьбе. Но еще три 
года назад сохранялись хоть какие-то чер
ты мишутииской самостоятельности. У 
бухгалтера колхозникам за наличный рас
чет можно было выписать кое-какие мате
риалы. Да и управляющий в отделении 
чувствовал себя хозяином. И вот колхоз 
имени Фрунзе возглавил Анатолий Кон
стантинович Швайко со свойственным ему 
стремлением к абсолютной централизации 
власти.

Бухгалтера из отделения перевели в 
колхозную контору. И теперь, чтобы ку
пить дрова или зерно, выписать копеечную 
деталь для трактора, мишутинцам, каждый 
раз предстоит дорога в центральную бух
галтерию. Нефтебазу в отделении закрыли. 
Инспекторы Госкомнефтепродуктов требо
вали навести там порядок. Правление кол
хоза решило себя не утруждать этим.

— Там пропадало очень много горюче
го, ~  объясняет А. К. Швайко. — Ви
новных в хищении не найдешь, все родня, 
связаны круговой порукой.

И на заправку мишутинцы стали ездить 
в Дубровку. Путевые листы водители по
лучают тоже на центральной усадьбе. В 
селе мало стали строить, ремонтировать 
жилой фонд практически совсем перестали, 
многие‘личные покосы распахали. И мишу
тинцы, имеющие сельхозугодий вдвое боль
ше, чем дубровцы, вынуждены стали при
возить корма из соседней деревни. Уже 
который год у правления колхоза не дохо
дят руки до ремонта водонапорной башни. 
Село осталось без воды. Улица здесь, в 
отличие от дубровских, не освещена. Мощ
ную развитую свиноферму, поистине опо
ру отделения, на две трети вырезали, ко
ровники практически не ремонтирова
ли. Нынешнему председателю колхоза 
имени Фрунзе не нравится заниматься 
свиноводством. Четверо управляющих 
сменилось в Мишутине за правление А. К. 
Швайко. Колхозники не успевали привы
кать к новым руководителям. Да и по-на
стоящему рудоводителями эти ставленни
ки не были. Они могли находиться на дол
жности, лишь будучи неукоснительными 
исполнителями председательской воли. Не 
«равилось мишутинцам. что и лес — одно 
из главных их богатств—по распоряжению 
председателя колхоза стали массирован
но вырубать и вывозить неизвестно куда, 
когда в отделении пиломатериалы были в 
дефиците. Вырученные от продажи леса 
деньги они в глаза не видели, все оседало на 
центральной усадьбе. На одну только от
делку Дубровского Дома культуры кол
хозное правление потратило 25 тысяч руб
лей, когда чуть больше средств ушло в 
целом на строительство Мишутинского ДК, 
возведенного, кстати, еще при прежнем 
председателе. Мишутинцы производили 
третью часть колхозной продукции, а ос
новных средств в отделении имели лишь 
четвертую часть.

«Мы потерянные в этом колхозе», «не 
надо нас уговаривать вернуться, будто мы 
с женой разошлись» — так встречали 
мишутинцы предложение решить пробле
мы в рамках существующего хозяйства.

— Восемь часов утра, а народищу в 
Доме культуры тьма, яблоку негде упасть,
— вспоминает первое колхозное собрание 
по выделению первый заместитель пред
седателя облагропрома В. Н. Егоров. —

. Такого единодушия я давнг/ не встречал: 
отделяться! За счет чего думают жить?
— Возродим свиноводство, вдвое увеличим 
поголовье коров,— Ну, а кого председате
лем изберете?

Одна лишь учительница предложила 
А. К. Швайко. Но собрание встретило его 
кандидатуру молчанием*. Механизаторы 
выдвинули своего кандидата — главного 
инженера из Дубровки Н. А. Михайлова.

Еще назвали прежнего колхозного пред
седателя (сейчас зампреда Зырянского 
райисполкома) Н. А. Иванова, немало 
сделавшего в свое время для развития се
ла. Договорились, что к следующему ра
зу мишутинцы определятся, кого хотят 
председателем нового колхоза.

И вот передо мной протокол общего со
брания колхозников Мишутинского отде
ления колхоза имени Фрунзе от 18 мая: 
«В селе проживает 206 человек, из них 
147 работающих. На собрании присутст
вует 162». По первому вопросу о выделе
нии Мишутинского отделения в самосто
ятельное хозяйство выступает управляю
щий В. Т. Говоров:

«Надоело быть вторыми. Хотим сами 
хозяйствовать».

Результаты голосования поразительные. 
О выделении — дружно, единогласно, 
о присвоении новому колхозу имени Сверд
лова (именно так называлось хозяйство до 
1961 года) — единогласно. Вносится 
предложение избрать председателем кол
хоза Михайлова Николая Алексеевича. 
Голосование — единогласно.

При одном голосе против избирается со
став колхозного правления, единогласно— 
члены ревизионной комиссии и комиссии по 
разделу. Единогласно утверждается план 
госзакупок сельхо,зпродуктов на этот год и 
принимается Устав колхоза имени Сверд
лова.

Понимают ли мишутинцы, какую ношу 
они добровольно взвалили на себя? Ведь 
самостоятельность — это еще и огромная 
ответственность. Шутка ли, в середине го
да начать создавать из разваленного отде
ления новый колхоз, да еще р условиях 
самофинансирования и самоокупаемости. 
Никто же не поможет встать на ноги, ос
тается надеяться только на свои силы. Кол
хоз имени Свердлова едва ли реализует 
нынче продукции больше чем на 900 ты
сяч рублей. Если не принять оперативных 
мер по интенсивному расширению произ
водства, то новорожденное хозяйство мо
жет сразу же оказаться в банкротах. Спе
циалисты ощутимо теряют в заработках, 
потому что теперь они трудятся в хозяй
стве не третьей категории, а пятой. Все 
это они прекрасно понимают, во всем от
дают себе отчет и председатель, и рядо
вые колхозники, но все равно обеими ру
ками за самостоятельность.

— По крайней мере, сейчас уже все бу
дет зависеть только от нас, — считает 
управляющий Мишутинским отделением 
В. Т. Говоров.

К разделу колхозного имущества А. К. 
Швайко подошел более или менее по- 
джентльменски. Хотя 40 коров, которые 
требовал мишутинскйй председатель, он 
не отдал, но зато выделил 1 2 0  нетелей. 
Члены комиссии по разделу из РАПО пы
тались оспорить это решение, но, когда 
посчитали все основные фонды, то убеди
лись, что председатель колхоза имени 
Фрунзе передал даже немного больше по
ложенного. Что-что. а считать экономист 
Швайко умеет.

— Нам предстоит не только создать но
вый колхоз, но и новый уклад хозяйство
вания, основанный на демократических 
принципах. Чтобы самоуправление двига
ло вперед экономику. Сейчас мы делаем 
все сообща — это здорово, это обнадежи
вает в решении всех проблем, — говорит 
председатель колхоза имени Свердлова 
Н. А. Михайлов.

Анатолий Константинович Швайко не 
приехал на мишутинское собрание. И хо
тя он потом бравировал, что «дело житей
ское». «обычный конфликт центральной 
усадьбы с отделением», «просто мишутин
цы с дубровцами поссорились», но чувст
вовалось, что для председателя колхоза 
имени Фрунзе это был удар. Мишутино, 
его родное село, в котором он родился и 
вырос, не захотело, чтобы он хозяйствовал 
на его земле. Ему, мишутинцу, предпочли 
сельчане коренного дубровца Михайлова. 
И кто первый заикнулся о главном инже
нере? Механизаторы, надежда и опора 
Швайко, его «золотой фонд», которым он 
так щедро платил и так усердно создавал 
из них «рабочую аристократию». Им же 
надоело быть вторыми, надоело жить на
деждой, что «вот приедет барин».., они са
ми хотят быть хозяевами на своей земле, 
сами распоряжаться результатами своего 
труда, сами делать свою жизнь лучше.

Д, БАРЧУК.
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Больше демократии, больше социализма, больше
Первый секретарь обкома КПСС, делегат XIX партийной конференции В. И. ЗОРКАЛЬЦЕВ 

о т в е ч а е т  н а  в о п р о с ы  к о р р е с п о н д е н т а  « К р а с н о г . о  з н а м е н и »
Вопрос: Виктор Ильич, в 

почте газеты, на встречах с 
трудящимися задается мно
го вопросов, связанных с 
подготовкой к XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции. Речь идет и о порядке 
формирования делегации, и 
о ходе и итогах обсуждения 
Тезисов ЦК КПСС, о воз
можной платформе предста
вителей Томской партийной 
организации на конферен
ции.

Ответ: Что касается по
рядка избрания делегатов 
на конференцию... Выдвиже
ние кандидатов прошло в об
становке широкой гласности' 
и демократии. На открытых 
партийных собраниях с уча
стием беспартийных, всесто
ронне. заинтересованно обсу
ждалось, как правило, от 2  
до 7 кандидатур. Поддержку 
получали более достой
ные. Я уже о т в е ч а л  
на встрече с активом на
шего с т у д е н ч е с т в а ,  и 
газета опубликовала этот 
ответ. К этому и тому, что 
было оказано в интервью 
заместителя заведующего 
Отделом организационно
партийной р а б о т ы  ЦК 
КПСС Е. 3. Разумова в 
га.зете «Правда», мне сего
дня попросту нечего ' доба
вить.

Вопрос: А что касается 
второй группы вопросов?

Ответ: .Здесь важно во
брать и выразить все мно- 
гообря.зие мнений томичей. 
Сейчас проходят встречи де
легатов конференции с ком
мунистами, трудящимися. 
На этих встречах на основе 
Тезисов ЦК КПСС идут 
горячие дискуссии, даются 
наказы делегатам. Могу 
смело утверждать, что та
кого взрыва общественно- 
политической активности у 
нас в стране не было дав
но. Очевидно, что перестрой
ка в духовном арсенале на
шего общества идет наибо
лее быстро. Ее идеи, сфор- . 
мулированные Центральным 
Комитетом КПСС, М. С. 
Горбачевым, оказываются' 
выражением реальных ощу
щений наших людей. Цент
ральный Комитет не по фор
ме, а по существу взял на 
себя объективно необходи
мую ‘ роль интеллектуаль
ного авангарда общества, 
предложив широкую плат
форму для дискуссии в фор- 
■\ie Тезисов к XIX партий
ной конференции.

Дискуссия поражает и 
размахом, и глубиной, и 
богатством идей. Судите са
ми. В трудовых коллективах, 
в партийных и обществен
ных организациях. заканчи
вается обсуждение Тезисов. 
Прошло около \четырех ты
сяч партийных и рабочих 
собраний, присутствовало 
229 тысяч, выступило 29,4 
тысячи человек, внесено
36.575 предложений и за
мечаний. Значительное ко
личество нредлож,ений .по
ступило в обком партии и 
областную газету «Красное 
знамя», в ходе встреч де
легатов конференции с тру
довыми коллективами; По 
мере поступления мы обоб
щали эти предложения и ин
формировали Центральный 
Комитет партии, чтобы они 
были учтены при подготовке 
доклада и резолюций.
" В ходе обсуждения Те
зисов ЦК КПСС было вне
сено немало' предложений) 
местного порядка,. высказа
ны критические замечания 
в адрес обкома КПСС и 
о|блисполкома. областных 
управлений и ведомств. К 
контролю за их рассмотре
нием й реализацией под
ключены все партийные ко
митеты, местные Советы.

Несколько слов об общей 
атмосфере этого коллектив
ного поиска. Конечно, мы 
все ему учимся. Но, думаю, 
он ничего общего не имеет 
с суетой, попытками ско-. 
лотить группки, подписями 
закрепить какую-то плат
форму, с нетерпимостью к 
противоположной точке зре
ния. «Радуйся,- когда тебе 
атрекословят!» Этот вывод 
известного 'деятеля китай- ■ 
ской древности, вынужден
ного наградить людей, воз
ражавших ему перед нача
лом гибельного военного по
хода и оказавшихся правы
ми, по-моему, хорошо вы

ражает идею и сегодняшне
го плюрализма.

Вопрос: А если говорить 
о возможности выступления 
нашей делегации на конфе
ренции...

Ответ: Конечно, пока не 
известен доклад, в полном 
объеме это выступление не 
представишь. Ожидаемая 
дискуссия на конференции 
тоже может определить, с 
чем надо спорить, а что под
держивать.

Мне самому удалсюь при
нять участие в обсуждении 
Тезисов обществоведами, со
ветом по научно-техничес
кому прогрессу, комсомоль
ским активом, ..студентами, 
в общежитиях, политинфор- 

. маторами, писателями. 'Уча
ствовал в работе партийных 
собраний юридического фа
культета и всего .нашего 
униве1|ритета. В какой бы 
аудитории ни обсуждались 
Тезисы, везде шел их глу
бокий анализ, вносилось 
свое, идущее от души, вы
страданное, и главное—то, 
во что человек искренне ве
рит. В рассмотрении многих 
проблем присутствовал, пря
мо скажем, томский подход. 
Обобщая свои личные впе
чатления вместе с впечатле
ниями других делегатов, чле
нов бюро обкома партии, уже 
отчетливо представляешь, 
что больше всего вызывает 
озабоченность людей за 
судьбу перестройки. И ес
ли представится возмож
ность выступить, мы наме
рены сконцентрировать вни
мание прежде всего на обес
печении необратимости про
цесса демократизации всей 
нашей жизни.

Вопрос: Она неотделима 
от демократизации партии?

Ответ: Конечно. В этом 
смысле надо существенно 
дополнить Тезисы. В част
ности. по срокам полномо
чий. Думаю, вряд ли нужен 
третий пятилетний срок. Тре
буется определенная систе
ма контроля между 'выбо
рами, возможно, по типу не
давних отчетов выборных 
органов. Одним словом, мы 
за такой политический ме
ханизм, который обеспечи
вал бы независимость раз
вития демократического про
цесса от субъективного 
.влияния отдельных лично
стей и конъюнктуры, его по
ступательное движение и 
необратийость.

Вопрос: Как видится этот 
механизм, сего,дня?

Ответ: Надо увязать де
мократизацию с развити
ем экономики и социалисти
ческой дисциплиной в креп
кий нерасторжимый узел. 
Только тогда она будет из
бавлена от слабости и ра
нимости, оторванности от 
дел, от возможности реци
дивов и произвола, и анар
хии. Смысл нашей поста
новки вопроса заключается 
в том, что такая демокра
тизация должна стать со- 
держанисам экономических 
отношений между представ
ляемой местным Советом 
областью и верховной вла
стью государства, между 
местным Советом и сове
тами трудовых коллективов. 
Суть этих отношений — в 
определенности взаимных 
обязательств (без них немы
слима централизация) и 
максимальной экономичес
кой независимости, авто
номности территории за пре
делами этих обязательств.

Что такое закон о тер
ритории? Он должен дать 
четкие представления о са
моуправляющейся, самофи
нансирующейся, самообеспе
чивающейся области как 
социально -. экономической 
единице. О юридической,' 
экономической и идеологи
ческой основе деятельности 
Советов, которые должны 
быть ни сбоку, ни снизу, а 
в сердцевине экономики тер
ритории. Наши соображения 
о комплексном развитии 
территории, повышенном 
внимании к интеллектуаль
ному, духовному началу, хо
де реформы народного об
разования, самостоятель
ности вузов, приоритетном 
развитии восточных райо(- 
нов мы хотели бы изложить 
конференции.

Как практический вопрос 
хотелось бы' поставить про-

Н а г р а д ы
ж е н щ и н а м

Указом . Президиума 
Верховного С о в е т а  
РСФСР орденами «Ма
теринская слава» и ме- 
„la.THviH «Медаль мате- 
Р'шггйа» награждены 
>1н..)годетные матери,.

проживающие в Томской 
области.

Матери, родившие и 
воспитавшие девять де
тей, орденом «Материн
ская слава» 1 степени: 

Хлопина Галина Ана
тольевна — телятница 
совхоза «Чажемтовский», 
Колпашевский район. 
Матери, родившие и 
воспитавшие шесть де
тей, медалью «Медаль 
материнства» I степени: 

Дубровская Вера Ва-

блему села. Оно сейчас от
катной волной бьет по эко
номике, по благопол.У’чию, по 
настроению людей за то пре
небрежение. которое мы до
пускали по отношению к 
нему долгие годы. Закон о 
кооперации и распростране
ние подрядных форм ведут 
к окончательному разрыву 
с антикрестьянской полити
кой, но долги перед селом 
нам еще придется вьшла- 
чивать долго. В, том числе 
и ирактической помощью 
города.

Все эти вопросы, уже по
лучившие освещение в ходе 
дискуссии и на страницах 
газеты «Красное знамя», вы
текают из общетеоретичес
кой платформы Тезисов, на
шего понимания этой плат
формы.

Вопрос: А каково общее 
направление дискуссии в ее 
теоретической части?

Ответ: В ней отразилось 
стремление подвергнуть ана
лизу содержание социализ
ма наших дней, разобрать
ся, оде речь идет о ленин
ской сущности социализма, 
где — об исторически огра
ниченных формах его осу
ществления, а где — о де
формациях, связанных с от
ступлениями от ленинских 
взглядов. Вопрос состоит в 
том, от какого социализма 
нам следует отказаться, а 
какой социализм принять. 
Ответ однозначен. Нужен со
циализм научный, нужен со
циализм ленинский. «Вперед, 
к Ленину!»—пожалуй, по-дру
гому трудно выразить на
правленность мыслей и дей
ствий в ходе дискуссии на
кануне конференции.

Вопрос: Позволю себе
привести одну мысль из 
читательского письма в га
зету: «Уже не один раз на 
жизни моего поколения (а 
мне 50 лет) необходимость 
преобразований и их направ
ление подтверждались ссыл
ками на мысли В. И. Лени
на. Потом они (эти преобра
зования) оказывались оши
бочными. Где же гарантии 
того, что и сейчас мы не 
ошибаемся?»—пишет томич 
В. Чепуров.

Ответ: Для такой поста
новки вопроса есть своя ос
нова. Так же, как есть она и 
для ответа. Он заключается, 
на мой взгляд, в том, чтобы 
окончательно уйти от лобо
вого, конъюнктурного,
фрагментарного понимания 
ленинского наследия к глу
бокому усвоению его сущно
сти, его метода, его куль
туры политического мышле
ния.

Давайте порассуждаем. 
Широко известно высказыва
ние Владимира Ильича 
Ленина о том, что экономи
ка для нас — самая инте
ресная политика. Ведь оче
видно, что Ленин не допус
кает здесь никакой мысли 
о сведении политики к эко
номике, он ставит экономи
ку в центр партийной поли
тики. На практике же этим 
ленински.м тезисом оправды
валось замещение партий
но-политических методов 
работы партийных комите
тов не свойственньпии им 
хозяйственно - экоирмичес- 
'кими и административно
распорядительными.

Это только один пример, 
требующий глубокого по
стижения сущности ленин
ского учения, его полити
ческого содержания, умения 
вовлекать в политический 
процесс весь народ. Только 
не надо под этим понимать 

■ легковесную политическую 
трескотню, стремление при
дать политическую окраску 
простому жизненному фак
ту, зачастую к политике не 
имеющему отношения. Вот 
такой пример. Недавно сес
сия областного Совета об
суждала вопрос о состоя
нии коммунального обслу
живания томичей. Некото
рые ораторы с трибуны за
являли; вопрос коммуналь
ный становится вопросом 
политическим. Кажется, «за
острил» вопрос. А на самом 
деле — ушел от него. Спря
тал ту очевидность, что лю
ди уже недовольны уровнем 
решения этих проблем (будь 
то' тепло, вода или канали
зация) ДО' такой степени.

сильевна — доярка сов
хоза «Чажемтовский», 
Колпашевский район.

Прокопенко Валенти
на Ивановна — доярка 
совхоза «Каргасокский», 
Каргасокский район, 

Суглобова Людмила 
Харлампьевна — дежур
ная Тайгинского отделе
ния железной дороги, 
Верхнекетский район.

Сысоева Надежда Вла- 
диА}ировна — телятница 
совхоза «Молчановскин»,

ч т о  с п о со б н ы  поставить под 
co.viHCHHC право .этого орато
ра на руководство делом, на
ходятся на грани недоверия 
к нему. И вместо того, что
бы честно сказать: «Я не 
смог решить вопрос...», мо
жет быть, отставки попро
сить,—вот это запугивающее 
ксвопрос приобрел полигги'- 
ческую остроту». Не надо 
думать, что если тебя лично 
ошибки или неспособность 
привели к краху, то это 
уже крах партии и социа
лизма. Такая подмена сути 
дела трескучей фразой не
редка в наши дни. Излишняя 
политизация уже проникла 
в обыденность языка. Пом
ните, как у сатириков: «Не 
надо бороться за чистоту, 
надо подметать»? И за уто
ление жажды томичей ■ не 
надо бороться, надо квасом 
дорговать...

А что касается возмож
ных ошибок, то, я считаю, 
одним из важнейших идей
ных завоеваний перестрой
ки является сама их допу
стимость, право на ошибку. 
М. С. Горбачев хорошо ска
зал о том, что самая боль
шая ошибка — это нич)его 
не делать из боязни ошибок. 
Вспомним опять В. И. Ле
нина с его способностью ме
нять тактику, не быть при
верженным однажды приня
тому решению, с его нака
зом бояться не столько оши
бок, сколько упрямого, 
твердолобого настаивания 
на решении, ошибочность 
которого уже воочию пока
зала жизнь. В нашем пред
ставлении, именно с пра
вом на ошибку связано по
вышение творчества, сме
лости и поиска, особенно в 
управлении — самой слож
ной сфере человеческой де
ятельности. Гарантии от раз
рушающего влияния оши
бок создаст сама демократи
зация, гласность. Люди обо 
всем должны знать, обо всем 
судить, на все идти созна
тельно. А ведь как раз сей
час в перестройку на правовой 
основе включается весь на
род, чего не было раньше, в 
частности, при реформах 
1965 и 1974 годов.

Вопрос: 'Если говорить, 
ориентируясь на возможно
сти газетного интервью, ка
кие моменты в общетеоре
тической базе предстоящей 
дискуссии на конференции 
вас особенно привлекают?

Ответ: Пожалуй, выделю 
только те положения, из ко
торых вытекают наиболее 
назревшие практические 
действия. Возьмем пред
ставление о собственности. 
Понятие ' «общенародная 
собственность» — одно из 
самых существенных. Но ее 
нынешняя практика (нахо
дится на грани исчерпания; 
общее часто оказывается 
ничьим. 'Углубление пере
стройки экономики должно 
заключаться в том, чтобы 
при сохранении права соб
ственности на землю, заво
ды, фабрики и т. д. за всем 
народом, государством, пра
во владения и ответствен
ности должно быть переда
но конкретным коллекти
вам или личностям. Цель 
владения — умножение бо
гатства коллектива, лично
сти как части общенарод
ного богатства. Управление 
этим процессом со стороны 
государства должно осуще
ствляться экономическими 
мерами: кредитом и нало
гом. Централизация руко
водства экономикой в этом 
случае представляется про
цессом дирижирования са: 
моразвитием коллективов й 
территорий. Это только об
щие черты проблемы, нуж
ны, конечно, разработки, и 
мы хотим их подтолкнуть 
предложением о принятии 
Закона о территории.

Меняются наши представ
ления о взаимодействии об
щенародной, кооперативной 
и индивидуальной форм соб
ственности. Но убежден, что 
только эти представления, 
уже положенные в основу 
Законов о предприятии, о 
кооперативах, об индивиду
альной трудовой деятель
ности, решений об индиви
дуальном жилищном стро
ительстве, дают возмож
ность так мобилизовать

Молчановский район.
Матери, родившие и 

воспитавшие пять детей, 
медалью «Медаль мате
ринства» II степени: 

Бекарюкова Нина Пет
ровна — работница сов
хоза «Петровский», Кри- 
вошеинский район.

Голдовская Райса Па
вловна — работница 
опытно - производствен
ного хозяйства «Таеж
ное», Чаинский район. 

Бмедьяновия Ольга

энергию людей, чтобы полу
чить «взрьгеной эффект» в 
решении острейших социаль
ных проблем, в частности, 
продовольственной, жилищ
ной, потребительских това
ров и т. д. Совет трудово
го колле1Ктива. обеспечива
ющий организацию произ
водства на принципах са
мостоятельности, самооку
паемости, самофинансирова
ния, кооператив-арендатор, 
человек, занятый индивиду
альной трудовой деятель
ностью, — вот как обнови
лись, расслоились участ
ники производственного про
цесса. И эта тенденция уси
ливается.

Уточняются наши пред
ставления о механизме ре
ализации принципа социа
лизма «от каждого—по спо
собностям, каждому — по 
5'РУДУ». Оказалось, что к 
зажиточности уравнитель- 
(ной развернутой шереПгой 
не пойдешь (как бы не хо
телось этого). Уравнитель
ность — это тормоз. Путь 
к богатству и зажиточности 
один; впереди должны быть 
люди, наиболее отдающие 
общему делу свою энергию, 
талант, силы. Надо отре
шиться от еще недавних 
усредненных взглядов на 
уровень жизни. Достойный 
труд должен обеспечить и 
достойную жизнь, в чем бы 
.это достоинство ни отража
лось: в доме по индивидуаль
ному проекту для коллекти
ва или отдельного хозяина, 
автомобиле, личной библио
теке, в способе проведения 
свободного времени и т. д. 
Важно только одно: все это 
должно быть заработано, а 
не наживаться за счет ма
хинаций, ловкости, связей, 
злоупотреблением положе
нием. Понятно, насколько 
непривычной для сегодняш
него поколения будет идео
логическая обстановка в этих 
условиях: ведь мы все вос
питаны на уравнительно
сти, нам спокойнее, когда 
если чего-то нет, то нет у ' 
всех...

Вопрос; В период подго
товки к конференции обра
щает на себя внимание та- 
к(9й момент. Очень активно 
критикуются прошлое, не
достатки в настоящем. Не 
менее активно рисуются 
картинки будущего. И мало 
размышлений о том, каков 
механизм качественного 
превращения прошлого и 
настоящего в это будущее. 
Какова' роль коллектива, 
отдельного человека в этом 
механиз.ме...

Ответ: Вот это самое тре
вожное сегодня. Нетерпение 
слов часто не сопровож
дается нетерпением дела. 
Обнаружилось довольно 
много любителей глубоко- 
мьюленно рассуждать и вы
жидательно бездействовать. 
Это сегодня главная форма 
проявления механизма тор
можения. Он виден в пози
ции директора, рассужда
ющего о диктате министС'Р- 
ства, и ничего не делающе
го, чтобы своевременно под
вести систему хозяйствен
ных договоров, обеспечива
ющих предприятию само
стоятельность перед лицом 
этого министерского дикта
та. Много рассуждений о 
кооперативах, но мало же
лающих заняться коопера
тивной деятельностью. И 
так далее. Сказал бы так. 
На фоне перестройки, ко-' 
нечно же, высвечиваются 
консерваторы — открытые 
ее противники. Все более 
заметны новаторы—ее ак
тивные сторонники. Но ве
лико пока племя созерцате
лей, и достучаться до них, 
побудить занять четкую по
зицию—это задача сегодня 
острейшая.

Вопрос; Обновления и ре
волюционности у многих по
ка еще больше в словах, это 
факт, чем в делах. В этом 
плане интересен вопрос о 
приверженности старым ме
тодам, старому опыту, об 
его объективной оценке на 
фоне требований перестрой-' 
ки. До сих пор кое-где при
ходится слышать; нам пере
страиваться ни к чему, мы 
это сделали много лет на
зад.

Владимировна —- свер
ловщица электромеханиче
ского завода, город 
Томск.

Каравайникова Тать
яна Александровна — 
работница совхоза «Ин- 
кинский», Колпашевский 
район.

Мустафаева Евдокия 
Ивановна — техничка 
Новоселовской лыжной 
фабрики, Колпашевский 
район.

Ответ: Мне уже приходи
лось отвечать на этот во
прос студенческому активу. 
Тот, кто отрицает влияние 
общей обстановки застойно
го периода на томичей, де
лает ошибку. Не надо сме
шивать ускорение и пере
стройку. Да, именно на го
ды застоя пришлись годы 
самого бурного развития 
производительных сил в об
ласти, Обновлены многие от
расли социальной сферы. 
Достигнуто это кбллектив- 
ными усилиями всех томи
чей, слаженной работой об
ластной партийной организа
ции. Обстановка напряжен
ной, ответственной работы, 
строгий спрос избавили кад
ры области от многочислен
ных фактов перерождения, 
безнравственности, которые 
сопровозкдали время застоя 
в других регионах. -Но в об
щем и целом мы можем ска
зать: в условиях жесткой
централизации ресурсов, ад
министративно - командной 
системы сделано не более 
того, что она могла позво
лить местной инициативе.

У перестройки—иные ме
тоды, иные исходные пози
ции. Демократизация, само
стоятельность, самофинан
сирование, аренда, коопера
ция и т. д. — всему этому 
надо учиться без всякой 
идеализации своего прежне
го умения, а во многом уже 
и отказываясь от этого уме
ния. В этом суть обновле
ния, и его необходимость не 
может подвергаться сомне
нию. И началось это обнов
ление с апреля 1985 года.

Вопрос: Ход перестройки 
в области анализировался на 
пленуме, где бюро обкома 
КПСС отчитывалось о сво
ей работе по руководству 
перестройкой. Материалы 
были опубликовайы. Но 
жизнь сейчас идет стреми
тельно вперед. Как на се
годняшний день определя
ются «приоритеты» внима
ния в организации пере
стройки, где наиболее про
являются застойные явле
ния, где процессы идут 
медленнее, чем требует 
время?

Ответ: И сегодня по-
прежнему ключевым вопро
сом перестройки является 
активность Партийных ор
ганизаций и комите
тов в ее проведении. 
Все сильнее дает себя 
знать справедливость пре
дупреждения М. С. Горбаче
ва: авангардная роль не да
на партийным организациям 
от природы, она обеспечива
ется только делом. Важно и 
другое. «Не заставить, а 
убедить», «не нажать, а 
показать пример», «не толь
ко высказаться, но и выслу
шать», «не декларировать, а 
'советоваться» —в сторону та? 
ких противопоставлений сего, 
дня должен развиваться поиск 
путей обновления форм и 
методов партийной работы. 
Уверен, что не без влияния 
этой логики будут меняться 
структура, состав и содер
жание работы партийного 
аппарата после конферен
ции.

А если говорить о направ
лении, сильнее всего нуж
дающемся в собственной пе
рестройке, чтобы соответ
ствовать ее задачам в широ
ком смысле, — то это идео
логическая работа. Мы ее 
перестроим тогда, когда на
учимся убеждать доверив
шихся слухам людей, когда 
научимся побеждать в от
крытой дискуссии любого 
нетерпеливого оратора, ког
да в каждом кмлективе со
здадим обсташзвку откры
тости, гласности, уверен
ности, позволяющую естест
венное расхождение во мне
ниях переплавлять в слажен
ность практических дей
ствий.

Выделяю, эти две ключе
вые проблемы как главные, 
потому что в них кроются 
пути к успеху на всех дру
гих направлениях: демокра
тизации, коренном измене
нии роли Советов, ходе эко
номической рефо:рмы и т. д.

Вопрос: Центральный Ко
митет партии, М, С. Горба
чев не раз предупреждали 
местные органы: люди о
перестройке будут судить по

Овчинникова Валенти
на Федоровна — работ
ница Чаинского районно
го производственного объ
единения бытового обслу
живания населения.

Родионова Валентина 
Евдокимовна — доярка 
совхоза «Инкинский»,
Колпашевский район.

Филимонова Нина Ро
мановна— техничка Тис- 
кинской восцмилетней

реальным сдвигам, по ре
альным ощущениям, по сте
пени решения самых насущ
ных проблем. Прошло два 
с половиной года пятилетки. 
Могли бы вы сделать крат
кий обзор того, с какими ре 
зультатами область пришла 
к конференции, что удалось 
за это время решить и из
менить, определены ли но
вые приоритетные задачи, 
как намечено их решать?

Ответ: В эти дни во мно
гих коллективах подводятся 
итоги работы за первую по
ловину пятилетки, выполне
ния обязательств по встре
че партийной конференции. 
Это стало содержанием со
браний. митингов, на кото
рых выражается твердая 
поддержка курса партии на 
перестройку, на обновление.

Наш путь в эти два с по
ловиной года измеряется 
шагами демократизации и 
радикальной экономической 
реформы. В них—суть пе
рестройки. Как отчитаться 
«за демократизацию»? Не
давно бюро обкома КПСС 
рассматривало отчет перво
го секретаря Молчанов- 
ского райкома КПСС о де
мократизации подбора и вос
питания кадров. Мы еще 
раз убедились, насколько 
этот процесс трудно выра
зить в каких-то цифрцх и 
фактах. Тут, очевидно, ско
рее возможна качествен
ная оценка по принципу: 
есть или нет. Живем мы 
раскованнее, открытее, име
ем возможность включать 
настроения, ощущения, мне
ния людей в процесс выра
ботки решений, стремятся 
перестраиваться местные 
Советы, все общественные 
организации, советы трудо
вых коллективов, — значит, 
идет, пусть сложный, про
тиворечивый, порой озада
чивающий неожиданностями, 
процесс демократизации. 
Важна его созидательная 
направленность. Важн(3, 
чтобы шел он в одном на
правлении—в направлении 
консолидации всех сил пе
рестройки, вел к повышению 
организованности и дисцип
лины, а не плодил раздоры, 
попытки потешить личное 
самолюбие и амбиции.

За эти годы стали выше 
темпы социально-экономи
ческого развития. Намети
лись ' позитивные сдвиги на 
первом этапе экономической 
реформы. Продвинулись мы 
вперед в решении продо
вольственной и жилищной 
проблемы. Это можно было 
бы проиллюстрировать циф
рами, но они уже не один 
раз публиковались в ста
тистических сводках. А вот 
•качественную оценку дать 
хотелось бы, и она одно
значна: все еще мало. Ма
ло квартир, мало продо-. 
вольствия, мало потреби
тельских товаров хорошего 
качества, на нас все еще 
наступают результаты соб
ственной некачественной ра
боты. Не може'!' быть даль
ше терпимым, когда сферы, 
где удовлетворяются самые 
массовые, каждодневные по
требности людей—торговля, 
общественное питание, бы
товое и коммунальное об
служивание, здравоохране
ние—стали во многом сфе
рами испорченного настро
ения людей. Мне в этом о'Г- 
ношении очень близка фор
мула одного из наших гру
зинских друзей;: «Самое боль 
шое отступление от соци
ализма—это пустые полки 
наших магазинов». Конеч
но, очень многое здесь за
висит от того, как работает 
аппарат управления. Пере
стройка тут должна наби
рать обороты, решение и 
npaicTHHecKHe меры пока ча
сто запаздывают.

...Надо работать, чтобы 
сегодняшнее «мало» пре
вратить в «достаточно». 
Надо поднимать умение, как 
говорил Ленин, соединять 
митинговую активность с 
трезвой практической рабо
той. Главное—нельзя мед
лить с использованием лю
бой возможности, которую 
открывает перестройка, воз
можности сделать лучше, 
чем делается сейчас. Не за
паздывать.

А. БОРИСОВ.

школы, Колпашевский 
район.

Хомяк Тамара Иванов
на — няня детского са
да Хв- 46, город Томск.

Хромых Нина Егоров
на — лаборантка сов
хоза «Чажемтовский», 
Колпашевский район.

Шерина Любовь Сте
пановна — комендант 
учебного корпуса элект
ромеханического технику
ма, город Томск.

Проверки
есть, а где 
результаты?

Закончилась проверка 
качества сельскохозяй
ственной продукции, про
изводимой совхозами объ
единения «Плодоовощ- 
пром».

В январе в совхозе 
«Чернореченский» ко
миссия проверила каче
ство семенного фонда 
картофеля. Установлено, 
что нестандартная про
дукция, не пригодная к 
посеву, составляла 5 7 , 8  
процента к общей массе 
(1.300 тонн).

Проверка продовольст
венного картофеля гор- >* 
плодоовощторга в марте 
тоже не порадовала. Она 
позволила установить, 
что в розничную торго
вую сеть поставляется 
картофель нестандарт
ный до 63,5 процента, 
где мокрая и сухая- гниль 
— 2 0  процентов, есть и г* 
подмороженные, с призна
ками «удушья» клубни.

Главная причина сверх
нормативной порчи про
дукции заключается в 
том, что она закладыва
ется на длительное хра
нение мокрой, с землей, 
прилипшей к корнепло
дам. В хозяйствах от
сутствуют условия для 
предварительной обработ
ки и длительного хране
ния. По условиям тран- 
опортировакия, высота па
дения клубней картофе
ля не должна превыш ать^ 
30 см. (Фактически вы-М 
сота падения достигает 
4 м). Всем специали
стам известно, что трав
мированные клубни, да
же при идеальных усло
виях, не могут сохра
ниться.

В материалах провер
ки указаны основные 
причины, послужившие 
сверхнормативным по
терям. Например, в теп
личном хозяйстве совхо
за «Кузовлевский» из 
шести проверенных блоков 
(в каждом блоке по 2 0  
теплиц) только в блоке 
№ 7 огурцы соответст
вовали стандартам,.

Совместными усилия
ми облсанэпидемстанции 
и Томского ЦсЬм совхоз 
«Кузовлевский» прекра
тил поставку в рознич
ную торговую сеть огур
цов и лука с концентра
цией нитратов, превыша
ющей норму. Санэпидем
станцией было дано ука
зание управлению обще
ственного питания о том, 
что огурцы и зелень, в 
которых концентрация 
превышает норму до двух 
раз, можно использовать 
только в многокомпонен
тных салатах, однако 
там этот вопрос решают 
по-своему... Салаты . из 
зеленого лука по сей 
день не сходят из меню щ л  
столовых. т

13 мая в «Красном зна
мени» была опубликова
на статья «Как избавить
ся от нитратов». Безус
ловно, она нужная и по
лезная, но, как говорится, 
дорога ложка к обеду.. 
Этой бы статье появить
ся к началу марта, ког
да концентрация нитра
тов в огурцах и зелени 
максимальна. А если по 
существу, то вопрос нуж
но ставить не как изба
виться от нитратов, а как 
выращивать качествен
ную зелень. Для реше
ния вопроса качества 
сельскохозяйственной про
дукции в облагропроме 
и звеньях района име
ются все условия. Могут 
оказать помощь ученые 
университета, политех
нического института. Но 
из года в год проблемы 
сельского хозяйства ос
таются на том же низком 
уровне. Почему? Очевид
но, потому, что проверки 
вьшолняются ради про
верок, без должных вы
водов и предложений H ,f^ 
что самое худшее, ру-' 
ководители агропрома j  
еще не хотят повернуть- ^  
ся лицом к производству.

С. ХАЧАТУРЯН, 
тосинспектор 

Томского ЦСМ.

ВАЖНЫЙ
ОБЪЕКТ

Для строителей «Томск- 
жилстроя» важным объ
ектом стала пшола по 
улице Алтайской на 
1.176 мест. Сейчас здесь 
самые горячие дни не 
только для генподрядно
го СУ-13, но и для стро
ителей и монтажников 
субподрядных организа
ций. Лучшие силы трес
та сосредоточены здесь.
Это бригады А, И. Бол
тонского, Л. И. Ус^имце- 
вой, М. Н, Мицкевич,
А. В. Богачева, Н,. Е. 
Былиной. Работают они с 
перевыполнением дневных 
заданий. На их рабочем ' 
календаре уже второе по- #  
лугодие, а бригада А. В. 
Богачева уже превысила 
план 3,5 лет.

Строители уверенно 
идут к выполнению свое
го почетного обязатель
ства—сдать школу к на
чалу работы XIX Все
союзной партко.нферен- 
ции.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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из ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ

Б л и же  н л юд и
в  День печати Центральное телевидение в программе 

«Прожектор перестройки» рассказало об опыте работы 
в Томской области с письмами трудящихся. В частности, 
речь шла об общественной приемной нашей газеты. В 
1987 году на приеме здесь побывало 1.149 человек, в 
1988-м (за пять месяцев) — |601 человек.

С чем к нам идут люди?
Больше всего жалоб по 

распределению жилой пло
щади, Порождаются они от
сутствием гласности. ' До 
сих пор на ряде предприя
тий списки очередности за 
семью печатями, квартиры 
распределяются в узком 
кругу, о счастливчиках в 
коллективах узнают лишь 
при получении ордеров. 
Много волокиты при ремон
те жилья. Нередки жалобы 
на нарушение трудового 
законодательства, бюрокра
тические отписки, недостат
ки в торговле, медицинском 
обслуживании..

По материалам обраще
ний в приемную проведены 
рейды и проверки. Уже в 
этом году опубликованы 
статьи «Очищение», «В без
душном пространстве», «Ми
лосердие' — это готовность 
помочь», «Охотники за 
квартирами», «Странная 
любовь». Но главное не 
в том, что удается решить 
на месте большое количест
во жалоб, дать квалифици
рованный совет или аргу

ментированный отказ. Ос
новное значение обществен
ной приемной мы видим в 
том, что она приближает ру-- 
ководителей всех рангов к 
людям. Здесь они ведут 
прием на самых демократи
ческих началах. Характер 
обращений к ним изучается 
работниками редакции, что 
помогает лучше преодолеть 
болевые точки, положитель
но повлиять на настроение 
трудящихся, глубже вникать 
в проблемы, привлекая к га
зете добровольных помощ
ников—рабкоров. Показате
лен в этом отношении при
ем, который вел замести
тель председателя Томского 
горисполкома В. Н. Мала- 
щук.

С чем же побывало у не
го 26 человек?

Секретаря партийной ор
ганизации педучилища К» 2  
Н. Б. Улитову привела за
бота об отсутствии в этом 
учебном заведении необхо- 
димьрс условий для комп
лексной, всесторонней под
готовки будущих учителей. 
Ведь все преподаваемые

Л Ь Г О Т Ы  воинди- 
Н Н Т Е Р Н Й 1 1 И 0 Н Д Д И С Т А Н

в  редакцию поступают письма с просьбой рассказать 
на страницах газеты о льготах, установленных для вои
нов, выполнявших интернациональный долг в Республи
ке Афганистан. На, вопросы читателей отвечает офицер 
облвоенкомата Н. П. Москатов. \

В ОЕННОСЛУЖА.ЩИЕ, 
выполнявшие интерна
циональный долг, име

ют право на первоочередное 
обеспечение жилой площа
дью. Вопросы о предостав
лении жилья воинам-интер- 
националистам решаются 
местными Советами народ
ных депутатов при содейст
вии военных комиссариатов. 
Бывшим военнослужащим, 
которым установлена инва
лидность 1 -й группы, свя
занная с выполнением ин
тернационального долга, 
предоставлено право на 
обеспечение жилой площа
дью вне очереди. Кроме 
того, инвалиды из числа во
еннослужащих, независимо 
от группы инвалидности, 
при наличии соогветствую- 
1цих медицинских показа
ний пользуются правом на 
внеочередное бесплатное 
протезирование, а также на 
получение бесплатно легко
вого автомобиля с ручным 
управлением.

Военнослужащим, полу
чившим ранения, контузии 
или увечья, предоставляет
ся 50-продентная скидка со 
стоимости проезда один раз 
в год (туда и обратно) же
лезнодорожным транспор
том, а в районах, не имею
щих железнодорожного со
общения, — водным, воз- 
душным или междугород
ным автомобильным транс
портом. Право на это сохра
няется за ними и после 
увольнения из Вооружен
ных Сил СССР.

Уволенные с действитель
ной военной службы воен
нослужащие, выполнявшие 
интернациональный долг, 
имеют право на получение 
беспроцентной ссуды на" ин
дивидуальное жилищное 
строительство в установлен
ных размерах. Им предо
ставлено право на внекон
курсное поступление в выс
шие и средние специальные* 
учебные заведения, на ис
пользование ежегодного оче
редного отпуска в удобное 
для них время и на допол
нительный отпуск без со
хранения заработной платы 
сроком до двух недель в го
ду, преимущественное пра
во на обеспечение по месту 
работы путевками в санато
рии, профилактории и дома 
отдыха, а также на прием в 
садоводческие товарищества 
(кооперативы).

Военнослужащим, кото
рым органами врачебно-тру
довой экспертизы установ
лена инвалидность, насту
пившая вследствие ранений, 
контузий, увечий или забо
леваний, полученных при 
выполнении интернациональ
ного долга, предоставляется 
право на получение бесплат
но лекарств по рецептам 
врачей, бесплатный про
езд городским транспортом 
(кроме такси) и автомобиль- 
ны.м транспортом общего 
пользования в сельской ме
стности, в пределах админи
стративного района, желез- 
ип,торон:ным и водным тран-

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Как взимается квар
тирная плата? Зависит ли 
она от уровня благоустрой
ства жилья?

Г. СТАРИКОВА, 
г Колпашеио,

спортом пригородного сооб
щения, в автобусах приго
родных маршрутов, право 
на 50-процентную скидку 
при оплате жилой площади 
(в пределах установленных 
норм), занимаемой указан
ными инвалидами и прожи
вающими совместно с ними 
членами их семей, а также 
другие льготы, установлен
ные для инвалидов Великой 
Отечественной войны.

Льготное торговое об
служивание бывших воинов- 
интернационалистов и инва
лидов из числа этих лиц 
производится в магазинах и 
по нормам, установленньТм 
для участников и инвалидов 
войны,, на основании «Сви
детельства о праве на льго
ты» либо «Удостоверения 
инвалида о праве на льго
ты».

Законодательство.м уста
новлены также льготы для 
семей военнослужащих, по
гибших при выполнении ин
тернационального долга. Ро
дителям, женам и нетрудо
способным детям военнослу
жащих, погибших или умер
ших вследствие ранений, 
контузий, увечий или забо
леваний, полученных в бое
вых действиях либо при 
исполнении иных обязанно
стей воинской службы в пе
риод выполнения интерна
ционального долга, выпла
чиваются единовременные 
пособия в установленных 
размерах.

Кроме того, предусмотре
ны льготные условия на
значения и выплаты пен
сий по случаю потери кор
мильца. Женам и нетрудо
способным родителям этих 
военнослужащих пенсии на
значаются независимо отто
го, находились ли они на 
иждивении военнослужаще
го. При этом пенсия жене 
назначается по достижении 
50-летнего возраста. Детям 
погибших военнослужащих 
пенсия выплачивается до 
окончания среднего или 
высшего учебного заведе
ния (но не дольше, чем 
до 23-летнего возраста).

Семьи погибших военно
служащих пользуются так
же правом на первоочеред
ное улучшение жилищных 
условий. Жилая площадь, 
занимаемая семьями погиб
ших военнослужащих, по
лучающими пенсию по слу
чаю потери кормильца, оп
лачивается в размере 50 
процентов квартирной пла
ты, исчисленной по ставкам, 
установленным для рабочих 
и служащих, а излишняя 
жилая площадь'(до 15 кв.м) 
— в одинарном размере. 
Им предоставляется также 
50-процентная скидка при 
оплате коммунальных услуг. 
Пенсионерам— женам и ро
дителям погибших военно
служащих — указанные 
льготы по оплате жилой 
площади и коммунальных 
услуг предоставляются не
зависимо от вида получае
мой пенсии.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин;

— По сложившейся прак
тике,. стоимость квартирной 
платы за один квадратный 
метр благоустроенной и не
благоустроенной квартиры 
разницы не имеет. Повы
шенная плата взимается за 
излишки жилой площади 
(если излишки свыше 6  кв. 
метров на семью).

здесь предметы служат не 
только повышению обще
образовательного уровня 
учащихся, но и дают им не
обходимые знания и навыки 
для дальнейшего обучения и 
воспитания детей. Но что 
можно получить от занятий 
в спортивном зале, который 
расположен на большом рас
стоянии от училища—в ава
рийном здании бывшей шко
лы на улице Лермонтова?

Нет здесь по.мещений и 
для уроков музыки, а ведь 
училище готовит учителей 
музыки и преподавателей 
начальных классов, в про
грамму которых входит 
этот предмет. Большие на
дежды возлагались на окон
чание реставрации церкви, 
находящейся на территории 
этого учебного заведения 
(часть бывшего монастыря), 
но... еще пять лет назад ее 
одели в леса и... ушли. И 
пока идут споры, кто будет 
хозяином этого памятника 
архитектуры с прекрасной 
акустикой. Училище плани
рует проводить занятия по 
музыке, создать свой хор. 
Управление культуры —ис
пользовать концертный зал.

Внимательно выслушал 
Виталий Никонович партий
ного вожака училища, взял 
на контроль ее просьбу. 
Взяли на контроль и в об

щественной приемной.
Забота о сохранности са

довых участков привела в 
редакцию А. П. Гладких. 
Она принесла письмо, ко
торое подписали 35 человек:

«Наши сады расположе
ны между строящейся но
вой школой на ул. Алтай
ской и золоотстойниками. 
Взрослые и дети, прожива
ющие в домах № 126 и дру
гих по этой улице, и учени
ки школ №№ 34, 44 и 23 
жгут строения, вытаптыва
ют насаждения, глумятся 
над дежурящими в садах 
людьми». *

Понятно, что остановить 
всех хулиганов, людей, не 
уважающих чужой труд, не 
так-то просто, но надо ис
кать выход. А садоводы 
предлагают варианты. Если 
решено оставить сады, то 
закрыть дорогу к отстойни
кам через них, сделав ее в 
другом месте. Если решили 
снести, то выделить вла
дельцам участков, а это в 
ооновном пенсионеры, но
вые. Но обязательно вблизи 
от города, в доступных 
для престарелых людей ме
стах.

Н. Ф. Милиметьева при
несла жалобу;

«Мы живем на Васан- 
дайке, держим корову. Нам 
отвели покос возле садовых

участков на бросовых зем
лях. Владельцы многих уча
стков добираются, как пра
вило. '  на государственных 
машинах, а зимой пригоня
ют даже снегоочиститель. 
Не желая пачкать автомо
били, едут не по грязной 
после дождей дороге, а по 
траве, уничтожая ее. Мы пе
реписали номера машин и 
просим наказать хозяев и 
их помощников».

Эта просьба взята на кон
троль.

Семь человек побьшали в 
Этот день на приеме по воп
росам ремонта и техническо
го состояния домов.

Е. Г. Казаченко рассказа
ла, что более шести меся
цев в их доме № 48 по ули
це Говорова не работает 
Лифт. Не подведен к дому и 
Телефонный кабель. А ведь 
на верхних этажах, живет 
много больных, беспомощ
ных людей. Они фактичес
ки лишены возможности бы
вать на свежем воздухе, об
служивать себя.

В. П. Морозову привело 
в редакцию беспокойство об 
антисанитарном состоянии 
усадьбы дома № 2  по ули
це Татарской и прилегаю
щей к ней территории.

Не раз обращались в об
щественную приемную
жильцы дома № 29 по ули

це Студенческой. О их бе
дах мы рассказывали в ста
тье «Что «такое плохо», 
опубликованной 30 мая 1987 
года. Редакция и жильцы 
считали, что критика повли
яет на руководителей Ки
ровского райисполкома, по
литехнического института (в 
чьем ведении находится 
ЭТОТ дом), завода режущих 
инструментов, виновного в 
бедах людей.

Ничего подобного! После 
пустых обещаний ничего не 
изменилось. По-прежнему 
люди живут в страхе, так 
как топят полуразрушенные 
печи.

16 человек побывали на 
приеме в надежде улучшить 
свои жилищные условия или 
приблизить срок установки 
телефона.

Но... в редакции, даже ес
ли здесь дежурят руководи
тели местных Советов, ор
деров на квартиры не выда
ют и телефоны не устанав
ливают. И выселить неза
конно вселившегося в чу
жую квартиру мы не мо
жем. И отменить незаконное 
и несправедливое решение 
—- дело правоохранительных 
инстанций.

...Закончился прием. Ос
талось несколько писем, с 
которыми будут работать 
журналисты, члены общест
венной приемной. Появи
лось несколько новых проб
лем, изучение которых по
служит материалом для бу
дущих статей в газете.

С. ПОЗДНЯКОВА,
заведующая обществен

ной приемной редакции.

МАСТЕРА

в  поселке лесозаготовителей Клюквенке, наверное, 
не найдется ни одного из его жителей, кто бы добрым 
словом не отозвался о работе их столовой Ингузетского 
орса. Все здесь хорошо — приятный интерьер, чистота, 
но, конечно, главное — вкусно готовят. И ;«внновннцы»

тому—все без исключения работницы столовой, и в пер
вую очередь повар Екатерина Степановна Дивеева и за
ведующая Людмила Васильевна Петренко.

Фото Н. Потапова.
В ерхнекетский район.

Экологический дневник

ОПЕРАЦИЯ „ШТЫИ ШЛУГ
НАЧАЛАСЬ 20 ИЮНЯ И ПРрДЛИТСЯ ДО КОНЦА МЕСЯЦА

В Томске больше сорока тысяч личных и государ
ственных автомобилей. И /у, каждой работающей машины 
за выхлопной трубой остается букет вредных выбросов., 
Автомобиль стал главным «отравителем» городских улиц.

Ежегодно в стране проводится операция «Чистый 
воздух». В Томске она обычно приходится на начало ле
та. Задача операции—снизить загрязнение атмосферного 
воздуха вредными выбросами автотранспорта. Проверя
ются предприятия, Контролируются на линиях личные 
автомобили, пров;одятся беседы и лекции. В этой боль
шой работе участвуют службы ГАИ, «нслекция по охра
не атмосферного воздуха, санэпидемстанции, центр стан
дартизации и метрологии, областное общество охраны 
природы, сделает свой вклад народный контроль. Начи
нается операция 20 цюня и продлится до конца меся
ца.

Наш корреспондент беседует со старшим госавтоин- 
спектором ГАИ УВД В. Н. iKoHTycoM и госинспектором 
по автотранспорту областной инспекции по охране ат
мосферного воздуха Б. И, Третьяковым.

В. Коитус:—Самые грузо
напряженные участки в Том
ске — это ул. Пушкина, Ир
кутский тракт, ул. Смирно
ва (а там большой жилой 
массив Каштак), проспек
ты Ленина, Комсомольский, 
участок улицы Красноар
мейской между проспекта
ми Фрунзе и Кирова. Доро
ги узкие, транспорта много, 
в результате нередки «проб
ки». А это значит, меняет
ся режим работы двигате
лей, начинается перегазов
ка. Каждая лишняя останов
ка транспорта—это лишний 
выброс вредных веществ.

Б. Третьяк&в; —На прос
пекте Ленина всегда, в лю
бую погоду, предельно-допу
стимые концентрации по 
угарному газу (ПДК) посто
янно превышены в полтора 
раза.

Корр.; — Б01рьбу за сниже
ние токсичности двигателей 
у государственного транс
порта должны вести сами 
предприятия и руководство
ваться при этом Законом 
СССР об охране атмосфер
ного воздуха.

Б. Третьяков; — Каждое 
автопредприятие долж/но 
иметь газоанализатор и по
стоянно проверять машины 
на токсичность, на содержа
ние предельно-допустимых 
выбросов. Это входит в обя
занность 'контролыноЛехни- 
ческих служб. И проверять 
надо не только при техни
ческом осмотре машин, но 
и при выпуске их на линию, 
при возвращении. Все зави
сит от отношения к делу са
мого начальника и главного 
инженера.

В. Коитус: —В конце мая 
проводилось гЮследование по 
охране природы в производ

ственном объединении
«Томсктрансагентство», ко
торым руководит В. Л. Мед
ведев. Выяснилось, что здесь 
каждый третий автомобиль 
(из проверенных) выпуска
ют на линию неблагополуч
ным по токсичности — они 
выбрасывают угарного газа 
в полтора-два раза больше 
допустимого. Тогда решили 
выяснить," насколько владеет 
необходимыми знаниями 
оператор М. И. Губин, кото
рый обязан проверять ав
томобили. Оказалось, что 
он даже не умеет пользо
ваться прибором, не знает, 
как его настроить! Спроси
ли главного инженера В. Я. 
Подовинко, почему f  такому 
человеку доверен важный 
участок, «Губин обучался в 
объединении «Томскавто- 
транс» и считался на заня
тиях одним из лучших»,— 
ответил В. Я. ПолоБинко.

В этом хозяйстве 200 ав
томобилей, и контрольную 
проверку их при выпуске на 
линию вообще не практико
вали...

Корр.:—И как же вы мо
жете повлиять на таких 
«отравителей»?

Б. Третьяков:—За вьшуск 
высокотоксичяых автомоби
лей мы предложили оштра
фовать на 50 рублей глав
ного инженера В. Я, Поло
винке, наказать материаль
но ответственного на пред
приятии за охрану окружа
ющей среды Дворецкого и 
оператора контрольно-регу
лировочного поста М. И. 
Губина. Для этого бьши со
ставлены протоколы и на
правлены на административ. 
ную комиссию Октябрьского 
райисполкома. Но часто ви
новные отделываются толь

ко легким испугом. В прош
лом году тоже составлялся 
протокол и виновных пред
лагалось оштрафовать. Ко
миссия ограничилась... пре
дупреждением. В таксомо
торном парке (ПАТП-3) 
объединения «Т;омокавто‘- 
транс» оказалось, что из 
проверенных машин каждая 
четвертая выбрасывает по
вышенное содержание угар
ного газа.

Корр.; — А как с друпйии 
вредными веществами?

В. Контус; —Мы измеря
ем только угарный газ... У 
нас нет приборов измере
ния дымности дизелей. Ви
димо, промышлевность стра- 
жьц мало выпускает прибо
ров, во всякое случае, до 
нас они не доходят. Ясно, 
например, что дизель не 
может не дымить, но до ка
ких пределов это допусти
мо? Этого мы не знаем, по
тому что у нас нет прибо
ров.

Корр.;—В этом году в 
Москве в Выставочном ком
плексе на Красной Пресне 
работала выставка «Авто
техника-8 8 ». В ней приняли 
участие свыше пятидесяти 
фирм из восьми стран. 
Важное место на ней было 
отведено проблеме охраны 
окружающей среды. В вых
лопных газах автомобиля со
держатся окись углерода и 
другие вредные примеси, ко
торые губительно действу
ют на природу и человека. 
Оказывается, еще в 1975 
году был создан специаль
ный конвертер — небольшое 
устройство, которое монти
руется в глушителе автомо
биля и нейтрализует около 
90 процентов выхлопных 
газов, превращая их в азот, 
воду и другие безвредные 
для окружающей среды ве
щества. Во многих запад
ных странах автомобили ос
нащаются этими устройства
ми в обязательном порядке. 
Как у нас в Томске?

Б. Третьяков; —У нас в 
городе таких устройств пока 
нет.

В. Коитус: —Но мы слы
шали о них. Говорят, пока 
их стоимость составляет 
треть от общей стоимости 
автомобиля. Но мы не дела
ем даже то, что можно сде
лать без особых затрат. Ес
ли в объединении «Томск- 
стройтранс», где начальни
ком Н. Ф. Кулешов, прово
дится весь комплекс необхо

димых мероприятии, исклю
чающих эксплуатацию вы- 
сокотокеНчных автомобилей, 
то в других эти требования 
грубо нарушают. Такая об
становка в АТП облбытуп- 
равления (В. Г. Уральцев), 
в АТП облпотребсоюза 
(В. В. Петров). ,

Корр.: — В личном пользо
вании у нас в Томске 25 ты
сяч машин. Как быть с 
ними?

В. Коитус:—На всех ав
тобазах объединения
«Томскавтотранс» есть вы
носные посты диагностики, 
есть они на всех станциях 
техобслуживания. Так что 
от владельцев машин требу
ется только желание.

Корр.:—А если его нет?
В. Коитус:—Тогда приме

нит свои права служба 
ГАИ.

Б. Третьяков: — 80 про
центов , автопредориятий у 
нас расположены в самом. 
городе, даже в центре. И 
можно понять, сколько они 
выбрасывают в атмосферу, 
особенно по утрам, когда 
перед выездом прогревают
ся тысячи двигателей. В 
это время они выбрасывают 
вредных веществ в 3 —4 ра
за больше, чем на линии. То 
же самое происходит и в 
местах расположения лич
ных гаражей, внутри дво
ров.

К о р р ;-  .Недавно Ценг 
тральное телевидение рас
сказывало о подмосковном 
городе Дубне. Там массо
вым средством передвиже
ния стал велосипед. Вот уж 
действительно экологически 
чистый транспорт.

В, Контус: —Нам нужна 
кольцевая объездная авто
дорога. Сейчас транспорт 
вьшужден «резать» город по 
проспекту Комсомольскому, 
улицам Красноармейской, 
Пушкина, Смирнова. О до
роге давным-давно говорят, 
но пока она не строится.

Корр.;—А пока нужно 
делать то, что возможно 
сделать самим.

Б. Третьяков: — Нужно 
желание и воспитание высо
кой культуры в охране при
роды, ответственности самих 
людей за окружающую сре
ду. В этом важном деле 
строгими и полновластными 
хозяевами должны стать Со
веты народных депутатов.

Беседовал 
П. КОЛОТОВКИН.
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Да есть ли они в Финляндии вообще, спросит 

иной наш соотечественник. Верно, по приезде ни
каких очередей долго не обнаруживаешь. Таково 
пе{жое впечатление. Оглядевшись, однако, замеча
ешь, что и финну порой приходится тратить время 
на ожидание, прежде чем что-либо купить или сде
лать. И это несмотря на гораздо более благополуч
ное состояние торговли и сферы обслуживания, чем 
у нас.

Но очередь очереди рознь. В Финляндии они ли
шены стихийности. Там, где может образоваться 
скопление хотя бы нескольких человек, всегда пре
дусмотрена четкая система очередности обслужива
ния. Люди и так теряют время, нельзя же вдоба
вок портить им нервы, рассуждают при этом фин
ны. Меры цо реализации этого принципа, как пра
вило, на удивление просты и столь же эффективны.

Ситуация первая. Кабинет дежурного врача в по
ликлинике. Прием идет без предварительной запи
си—в порядке, так сказать, «живой» очереди. На 
столике у двери стоит нечто похожее на детскую 
пирамидку из нанизанных на стержень пронумеро
ванных деревянных кружков. Каждому новому по
сетителю нужно лишь снять верхний кружок и 
спокойно дожидаться, когда врач через громкого
воритель объявит его номер. Проще вроде не 
придумаешь. Тем не менее игрушечная на В|ИД пи
рамидка пресекает саму воэмож1ность возникнове
ния путаницы и конфликтов. Ситуации типа «а вы 
тут не стояли» или «а я раньше занимала» с хоро
шо знакомыми всем нам обличительными диалога
ми здесь исключены—даже теоретически.

Ситуация вторая, более сложная, ибо речь пой
дет не о тихой поликлинике, а об одном из самых 
бойких мест в Хельсинки—городском вокзале. Де
сятки поездов отправляются отсюда ежедневно в 
самых различных направлениях. Увы, обеспечить 
всех пассажиров билетами без очереди не удается. 
Не выручает даже полная компьютеризация их 
про|Дажи, включая рабочие места кассиров, И здесь 
на помощь приходит тот же принцип детской пира
мидки, но в более современном техническом испол
нении.

При входе в кассовый зал вокзала установлен 
специальный автомат. Нажимаешь на кнопку и по
лучаешь бумажный талон, на котором, опять-таки, 
проставлен номер очереди, а кроме того,—время 
■выдачи и фраза: «Срок ожидания—11 минут». Над 
кассами—цифровые табло. Выдав билет, кассир 
нажимает клавишу на пульте, и компьютер зажи
гает на табло номер следующего пассажира.

В субботний, выходной для Финляндии день, ра
ботали только три кассы. В просторном зале сиде
ли, прохаживались, тихо разговаривали, просматри
вали газеты несколько десятков человек. Это и 
была очередь. Все желающие купить билеты нахо
дились в совершенно равных условиях. Не было 
нужды прикидывать, у какого окошка меньше на
рода, или сетовать, будто соседний кассир провор
нее. Нужно было лишь следить за меняющимися 
на трех табло цифрами.

Мне достался талон с номером 180. Поскольку у 
окошек стояли люди, опережавшие меня почти на 
полсотни номеров, я приготовился к длительному 
ожиданию. Но мелодичный звон, под который ме
нялись цифры на кассовых табло, практически не 
смолкал, и билет до Тампере оказался в моем кар
мане ровно через десять минут, то есть даже чуть 
раньше гарантированного железной дорогой срока.

Скорость обслуживания, конечно, приятно удиви
ла. Но гораздо важнее то, что в организованной та
ким образом очереди человек остается человеком, 
а не ощущает себя частицей раздраженной, плохо 
управляемой толпы. Легче и кассирам, ведь над 
ними не нависают одновременно сразу по несколь- 
« у  разгоряченных лиц, как это сплошь и рядом 
бывает у наших билетных касс.

Не пора ли всерьез подумать, как лучше орга
низовать и наши очереди, дабы перестали они на
конец быть стихийным бедствием. Система, анало
гичная финской, право, не потребовала бы боль
ших затрат, сложных технических разработок и на 
московских вокзалах. Было бы желание. А расхо
ды с лижвой окупятся. Эффективной работой, и 
главное — хорошим настроением, благодарностью 
миллионов людей.

А. СУРИКОВ.
Хельсинки. ■

Х о р о ш и й  и н д е е ц . . .
Ото случилось ранним утром на шоссе номер 15, 

которое пересекает территорию индейской резерва
ции Форт-Холл в штате Айдахо. 29-летний индеец 
Уэйд Фармер остановил на обочине грузовичок, 
вытащил из кузова веревку, привязал ее к ограж
дению виадука, сделал петлю, набросил ее на шею 
и бросился вниз. Свидетелями трагедии были де
сятки людей, проезжавших мимо.

Газета «Сент-Питерсберг тайме» так прокоммен
тировала случившееся: «И вновь молодой индеец
оказался перед выбором. Он мог либо продолжать 
свое убогое существование, либо разом покончить 
со всеми горестями жизни, презрев индейские веро
вания, которые считают самоубийство бесславным 
концом...».

Трагедия на шоссе номер 15—не первая такого 
рода. Так. шестеро молодых индейцев добровольно 
ушли из жизни в резервации Уорм-Спрингс в шта
те Орегон в этом году. В резервации Уинд-Ривер 
(штат Вайоминг) в 1985 году так же поступили 
девять их сверстников, В поселении Алаканук на 
Аляске, где проживают 550 индейцев, за полтора 
года зарегистрировано 8  самоубийств. Не лучше 
положение и в резервациях индейцев шошоне, на
пример, в Форт-Холле (штат Айдахо). «Высокий 
уровень самоубийств—трагедия многих племен»,— 
признает. «Сент-Питерсберг тайме».

В чем же причина? Таких несколько, считает 
Филипп Мэй. социолог из университета штата Нью- 
Мексико., Прежде, всего безработица (в резервации 
Форт-Холл она охватила от 40 до 70 процентов 
трудоспособных), а как следствие—низкие доходы 
и нищета, одиночество и отчаяние, нередко алкого
лизм и наркомания.

Ответ дает и история... Например, ре
зервация Форт-Холл была создана в 1868 
году, когда промьццлявшие охотой племена шошо
нов и банноков стали «мешать» белым поселенцам. 
Тогда янки првдержгжались принципа: «хороший
индеец—мертвый индеец». Но убивали не только 
из «винчестеров». В том случае с шошонами за
ключили договор. В результате вольнолюбивые 
индейцы оказывались в резервации на небольшом 
клочке земли. Уклад их жизни был нарушен. И 
последствия нетрудао себе представить: голод, ни-. 
щета, болезни, алкоголизм...

«Мы уже постоянно ожидаем чьей-нибудь гибе- 
ли»,—говорит глава племен шошонов и банноков 
Марвин Осборн. Одна из федеральных служащих 
в резервации Марина Фаст Хоре объясняет это 
очень просто: «Нет средств к существованию. Нет 
будущего. Нет цели». А обитатель резервации 
Дэниел Ивнинг выразил эту мысль так: «Не оста
лось ничего, для чего стоило бы жить»...

И. БОРИСЕНКО.
Вашингтон.
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сательной станции. Если 
дойдет до огласки, прики
нул сам себе дважды на- 
ча.чьник с партийным биле
том в кармане, будут круп
ные неприятности с органи
зационными выводами и ма
териальными издержками, 
так как в эпоху всенародной 
бо])ьбы за трезвость попа
дать в медвытрезвитель не
хорошо во всех отношениях.

1\ак первоклассный водо
лаз, Валерий Васильевич 
знал, что даже в гидро
костюме выйти сухим из во
ды не так-то просто: то шов 
расклеится, то песчинка в 
обратный клапан попадет. 
Однако намерению все-таки 
как-то выкрутиться, не под
мочив репутацию респекта
бельного человека и руко-

ш  выйти
СУШ из воды

в самый пик нынешней 
зимы, разгоряченный спирт
ными напитками бригадир 
водолазов центральной спа
сательной станции Томска 
водолаз первого класса Ва
лерий Васильевич КарбьГг.' 
шев, как говорят, теплень
ким попал в медвытрезви
тель, где ему в течение но
чи оказывали специализи
рованные услуги по полной 
программе, вплоть до выт
резвления.

Понятно, что с похмелья 
да еще от такого специали
зированного сервиса Кар
бышеву стало не по себе; 
дело в том, что он ни мно
го ни мало коммунист и, 
«роме бригадирского титу-- 
ла, носит еще и титул на
чальника маневренно-поис
ковой группы этой же ша-

водителя, способствовало то 
обстоятельство, что началь
ник вышестоящей организа
ции, то есть государствен
ной инспекции по маломер
ным судам В, М. Черепен
ников, находился в отпуске, 
а его обязанности в это 
время исполнял свой брат 
водолаз, начальник централь
ной спасательной станции 
тов. Юрий Павлович Пей- 
лак. Словом, на соответст
вующую бумагу медвытрез
вителя был дан ответ, что, 
мол, поведение тов. Карбы
шева осуждено на собрании 
коллектива и ему в наказа
ние значительно уменьшен 
размер коэффициента тру
дового участия, что отрица
тельно отразилось на зара
ботной плате. Данный от
вет подписал сам началь

ник ГИМС тов. Черепен
ников.

Но не зря в народе го
ворят, что шила в мешке не 
утаишь. Через некоторое 
время выяснилось, что ни
какого собрания не было, 
водолаз, то есть начальник 
водолазов тов. Карбышев, 
никакого КТУ не лишался, 
а подпись начальника ГИМС 
просто-напросто подделана*.

Напрашивается вопрос; 
при чем здесь начальник 
станции Пейлак, и. о. на
чальника ГИМС? Вряд ли 
он принимал участие в под
делке документа. Безуслов
но, это утверждать ни в коем 
случае нельзя, нет таких 
сведений. Зато известна его 
реакция, когда стало всем 
понятно, каким способом 
коммунист и начальник во
долазов Карбышев хотел 
выйти сухим из воды. Юрий 
Павлович, чтобы сбыть с 
себя это щекотливое дело 
и этим самым помочь Кар- 
быщеву, срочно отпустил 
его в отпуск.

Напращивается еще один 
вопрос. Почему подобное 
могло случиться в органи
зации, отвечающей за жизнь 
людей на воде? Ведь там стро
гость и четкость должны 
быть необыкновенными. Од
на из причин выяснилась 
сразу же при разговоре о 
случившемся с главным ин
женером областного управ
ления коммунального хо
зяйства облисполкома Алек
сандром Вадимовичем Ста
рых, курирующим по долгу 
службы ГИМС и спасатель
ную службу. Оказывается, 
он даже не знал, что на
чальник водолазов Карбы
шев является коммунистом, 
хотя состоят они на учете 
в одной первичной партий
ной организации, и на Ста
рых лежит забота о подбо
ре кадров.

И. БЫЧИХИН, 
нештатный корр.

«Красного знамени».

Фельетон читателя- ИЗВЕЩЕНИЕ

Чья левая
Здравствуйте, уважаемый читатель. Раз

решите вам задать один вопрос; вас в 
детстве наказывали? Меня тоже. И коли
чество шлепков, получаемых нами, варь
ировалось от того, сколько их захочется 
левой ноге нашего папеньки. И вот мы с 
вами выросли, и по простоте душевной 
надеемся, что от такого рода наказаний 
застрахованы. Но, увы. К такому неуте
шительному выводу пришел я, прогулива
ясь по площади двух вокзалов. Захожу в 
тамбур автовокзала и вижу: «Курить за
прещено, Штраф 1—3 руб». Как-то стран
но оно смотрится, это объявление. Из ка
кого прейскуранта наказаний оно взято.

мудрее?
судить не берусь. Получается, если заку
ришь махорку, то штраф — 1 руб., если 
«Опал» — то 3 руб. Конечно, курить в 
общественных местах нехорошо и наказы
вать за это надо. Но правомерно ли, что 
размер штрафа зависит от того, как это 
захочется левой ноге какого-то дяденьки? 
Стоит только перейти в тамбур железно
дорожного вокзала, и тут же ставки повы
шаются. Читаем «Курить запрещено. 
Штраф 1 — 10 руб.» Вот так-то. И здра
вым умом это так трудно понять, как не
возможно выяснить, почему один и тот же 
пирожок с рисом и мясом в автовокзале 
стоит то 25 коп., то 23 коп.

В. ЭРВОЛЬДЕР.

Кто будет
н е м н о г о  n v M r i T u ?

17 апреля во Дворце зрелищ и спорта было прове
дено выступление танцевальных коллективов, приехав
ших из разных городов на праздник бальных танцев. 
Сам показ танцоров и проведение конкурса были очень 
интересны и доставили много удовольствия. Однако я хо
чу рассказать о технике безопасности в этом дворце.

Примерно на половине программы были обесточены 
зал и все подсобные помещения. И это продолжалось 
около часа. Хорошо, что случилось днем при далеко не 
полном количестве зрителей, а потому обошлось без не
счастных случаев. Неужели в здании, в котором соби
рается такое большое количество людей, не предусмот
рены средства на случай аварий, связанных с подачей 
электроэнергии p i \  городской сети? А ведь такие случаи 
у нас в городе нередки.

Неблагополучно дела обстоят и с организационной сто
роны. Ведь за почти .часовое ожидание в темном поме
щении никто не сообщил зрителям, чем вызвано проис
шествие, как долго оно может продолжаться, будут ли 
продолжены выступления. Неужели во Дворце зрелищ и 
спорта нет ни одного ответственного лица, который бы 
немного думал о зрителях?

В. КАШИН.

Р а с т р о г а л  

я  и ж  в к о н е ц . • •
Здравствуйте, дорогая 

редакция! Пишет вам из по
селка Темный учитель ри
сования. В общем-то, я и не 
учитель вовсе, а пенсионер. 
До пенсии плотником в 
совхозе работал, а теперь 
вот в школе звонки подаю, 
а между звонками детишек 
рисовать обучаю. Да вот 
только устал уже, уходить 
бы надо на полную пенси
онную жизнь, здоровье уже 
нету, чтобы реформу разво
рачивать. Но некому в на
шей школе ребятишек ис
кусству учить, один я спе
циалист и есть. Вон Маке
евской школе больше по
везло, там у них молодой 
учитель работает — это на
долго, фельдшер по специ
альности. Тамошние ребя-< 
ТИШКИ так шкилетов научи
лись рисовать, от настояще
го не отличишь. Вот так и 
проводим эстетическое вос
питание в жизнь общими 
силами, где столяр, где плот
ник, а где и фельдшер, спе
циально обученный. Форми
руем, так сказать, как мо
жем, души наших любимых 
ребятишек. А можем мы не
много, и если уж говорить 
по всей нашей сегодняшней 
гласности, — то ничего не 
можем. Так вот, тут я про
слышал, что ожидаются 
большие изменения в отно
шении этого эстетического 
воспитания и есть даже спе
циально обученные этому 
делу люди — художники.

Решил я тогда в город 
съездить и посмотреть на них, 
что это за народ такой, мо
жет, думаю, и сманю кого 
на свое место работать. 
Правда, g все боялся, что ни 
одного не найду. Но нашел! 
Их там столько! Опосля я 
узнал, что даже свой Союз 
открыли, чтобы, стало быть, 
со счету не сбиться. И в му
зее ихнем побьшал, в худо
жественном. Там как раз в 
это время их самые молодые 
(примерно моих годов бу
дут) выставку сами для се
бя открывали. Ходят, друг 
дружку хвалят, ругают.

А когда они узнали, что 
я не художник вовсе, а про
сто, так сказать, зритель из 
народа, я думал, они меня 
разорвут: каждый тащил к 
своей картине и спрашивал, 
нравится она мне или нет. 
На что я с перепугу всем 
отвечал, что это самая луч
шая картина из всех, кото
рые я когда-нибудь видел. 
Потом они меня даже в по
четные гости своего музея 
приняли, мы пили чай, раз
говорились. Хорошие они 
оказались люди, и я им то
гда речь сказал; «Дорогие 
вы мои, хорошие! Вас же в 
школах ждут, детишки сов
сем уж без искусства изма
ялись, ходят с потухшими 
глазами. Может, хватит вам 
тут друг перед дружкой рас
пинаться, а всем взяться ра
зом да в народ, так сказать, 
в школу, а? Вот у нас, к

Счастливый
билет

я, обыкновенная женщи- 
на(, стала обладательницей 
счастливого лотерейного би
лета, по которому я выиг
рала швёйную машину сто
имостью 252 рубля.

Такое бывает, наверное, 
один раз в жизни, а о выиг
ранной швейной машине, по
жалуй, мечтает каж
дая женщина. Но по
сле . нескольких обра
щений в нужную инстанцию 
—магазин «Товары для до
ма»,—я поняла, что выиг
рала не машинку, а муки. 
Первый раз, в середине ян
варя, в торговом отделе ма
газина мне пояснили, что 
этот вопрос решает только 
товаровед, который сейчас 
в отпуске до 1 февраля. 
Проявив исполнительность,' 
приехала 2 февраля. Това
ровед меня тут же и огоро
шила: «Где вы были рань
ше, вчера продали послед
нюю машину. Узнавайте во 
втором квартале».

Я снова обратилась к 
ним в апреле. Мне опять дали 
вполне исчерпывающий от
вет: «На этот квартал на 
швейные машины нам нет 
фондов. Ждите». А чего

ждать, когда истечет срок 
получения выигрыша?

В. ЮРЬЕВА.

Отчего
волосу
виться?

Пишу в редакцию пер
вый раз в своей жизни. 16 
апреля этого года я реши
ла сделать химическую за
вивку. Делали мне ее в па
рикмахерской на ул. Д-Клю- 
чевской. Лучше бы я не хо
дила туда. Закрутили мне 
волосы, сказали посидеть 
под сушуаром 1 0  минут, а 
потом еще 25 минут. Я так 
и сделала. Но ничего не по
лучилось. От чего это зави
сит? Сказали, что я уже 
немолодая (а мне 49 лет), 
кровь не греет, поэтому 
так получилось. А еще ска
зали там же, в парикмахер
ской, что перед тем, как 
идти на завивку, нужно бы
ло выпить водки или вина. 
А если в доме нет ни того, 
ни другого? Значит, нужно 
идти в винный магазин за 
хмельным. Интересная тех
нология. А раньше хорошо 
выходило и в трезвом состо
янии.

С уважением 
Н. ЛАРИОНОВА.

К ОСТЯ Прибытков при. 
вез на вахту сенса
цию: то ли в Жме

ринке, то ли в Бенде
рах объявился М|ужик с 
фантастической способно
стью в «два притопа три 
прихлопа» излечивать всякие 
радикулиты и прочие спин
но-хребтовые напасти.

Берет, якобы, тот косто
прав хворого человека под 
мьипки, приподнимает ирез- 
йо встряхивает! И все — 
бывший страдалец тут же 
пляшет от радости...

■Когда Костя поведал о чу
додейственном в;рачевателе в 
балке у растворщиков, те 
только ушами, попрядали, а 
мнений не выразили. А ког
да он повторил трактат за
скочившему обогреться свар- 
пщку Шуре, тот хлопнул 
резиновыми верхонками об 
стол:

— . Свистишь, Кока! Меня 
тот кореш еще встряхнул, 
бы — три пуда вместе с ка
лошами! А Юрку Хомина 
чем встряхнешь? Гранатой?

— Так тот мужик, гово
рят, с коня габаритам! — 
не сдавался Костя.

— Все равно, — отмах
нулся Шура, — и на коня 
слоны на{^тся...

— А может, он их на 
лямках подвешивает и за но
ги дергает? — предположил 
матерый радикулитчик
Джордж,

—Давай на тебе испробу
ем! —предложил Ш|ура Джор
джу. — Ты давно на задний 
мост жалуешься.

Джордж посмотрел на 
сварщика полудоверчиво, по 
глазам было видно, что и 
хочется, и... колется.

— Попыток не убыток! — 
подбодрил Шура. — Трях
ни позвонками!

— Разве что только по
пробовать... — нерешитель
но сказал Джордж, — толь
ко погоди, когда скрючит...

Скрючило Джорджа скоро; 
мешки с солью кидать — не 
семечки лузгать. Неистовый 
Шура приставил к вагончи
ку плаху и погнал страдаль
ца на крьппу;

— Сейчас и испытаем! За 
ноги дергать не станем, их 
и вырвать недолго, подве
сим краном — ты и прьи- 
нешь с крьши!

Юрка Xqmhh подогаал 
свой автокран к вагону, вы
вел стрелу и приспустил 
гак над краем крьшш:

— Стропи!
Шура привязал отчаявше

гося Джорджа под мышки 
обрывком прочного кабеля, 
накинул свободный конец на 
крюк;

— С богом! — перекре
стил он Джорджа,

Джордж постоял на краю 
пропасти, посмотрел вверх, 
вниз, задумался.

— Ну 40 очкуешь? — по- 
торопил его Шура. — По
шел!.. — и двинул нереши
тельного приятеля валенком 
в зад. Дкордж некрасиво 
взвизгнул и ухнул с крыши.

— Ну, как? — спросил 
сверху нетерпеливый Шура.

— Хрен его знает!—ска-

ПЕРЕСТРОИЛСЯ.

гай сюда! — Шура плюнул 
на снег, указав точку при- 
зе.мления, — да расслабься 
ты, чего скукожился-то!

Мужик вструмился в ка
бельную лямку, свисавшую 
с крюка, и сделал несколь
ко попыток прыгнуть, но 
все время останавливался в 
последний миг.

— А ты зажмурься! —по
советовал Шура.

Мужик зажмурился, по- 
трепетал над бездной еще

В. Акут ин.

К о с т о п р а в  
в а л е н к а х

Рассказ
зал повешенный. — йу-ка 
смайнуйте, проверю...

— Майна! — рявкнул 
Шура.

Юрка смайновал. Джордж 
отцепился, постоял, насторо
женно к чему-то прислуши
ваясь, сделал «робкий шаг, 
другой... Прошелся по пло
щадке.

— Полегчало? — домо
гался сварщик.

— Да вроде прошло... — 
глупо улыбнулся Джо,рдж.

— Ну вот, а ты боялась!..
— воодушевился Шура. — 
Кто следующий? — спросил 
он зевак-растворщиков, на
блюдавших за костоисправ- 
лением. Публика промолча
ла.

О Шурином чудодействе 
раззвонили на весь промы
сел, Ходоки на растворный 
косяком не повалили, но и 
вовсе без внимания не оста
вили. Первым приковылял 
какой-то мужичонка в об
ширных ватных штанах, не
доверчиво и тоскливо огля
дел перекуривающих раст
ворщиков, спросил наконец;

— Который тут Шура-ко- 
стоправ?

— Ну, я, допустим, а что?
— отозвался Шура.

— Поясницу вот прихва
тило — гибель... — при
знался мужиц.

— Встряхнем, Юрец? — 
спросил Шура крановщика.

— Какой базар? — согла
сился Юрка. — Айда...

Мужику разъяснили суть 
и погнали на крышу. Тот 
кряхтел, но лез по доске на 
стену, ■ псдталкиваемый в 
зад черенком лопаты.

— Заарканивайся и пры-

малость, напрягся весь, как 
кот при виде мыши, и... ух
нул. Повисел, открыл за
плаканные очи.

— Ну, как? Может, за 
ноги еще подергать? —спро
сил сварщик.

Мужик отрицательно по
качал головой, потыкал паль
цем вниз — майнуйте, де
скать. Юрка приспустил 
трос.

Мужик утвердился было 
на калошах, потом охнул, 
ноги у него подкосились, и 
он пал на снег. Сострадаль- 
ные растворщики подняли 
его, рассупонили, но он сто
нал и не двигался с места.

— А нашим всем помогло!
— зачем-то приврал Шура,
— Может, ты не так прыг
нул?

Мужик стоял вопроситель
ным знаком, уперев руки в 
ватные колени и устало ма
терился;

— Слушай, — сказал 
Джордж, — в натуре тебе 
говорю, мне помогло! Может, 
и вправду повторишь?

— Хрен его знает... —то
мился мужик, — я бы сей
час с самолета без парашю
та выпрьпнул, чтоб к
одному концу...

— Повторим, конечно! —во
одушевился Шура. — Лезь, 
я помогу!— Мужика заарка
нили прямо на снегу.

—Вира помалу!— скоман
довал Шура.

Мужик зажмурился, по
стоял у обрьша и вновь от
крыл красные глаза:

— Не могу... — признал
ся он.

Рис. А. Толкачева.

Шура подумал малость и., 
онул мужика валенком в 
ватные штаны. Тот вскри 
чал совсем по-«джорджев 
ски»и пал с вагона подстре 
ленной птицей. Но сразу за 
тих и молчал как убитый 
Его смайновали, выпрягли

Мужик постоял на полу 
согнутых, сделал шаг...дру 
гой... пошел! Обошел вокруг 
вагончика, нерешительно 
улыбнулся, сделал еще один 
почетный круг, еще...

— Ты это... извиняй, бра
тан... и правда, отпустило...
— виновато улыбнулся он, 
остановившись возле Шуры.

Растворщики загалдели:
— Ты глянь! Мы думали 

40,-а оно вон оно чо!.. 'Кто 
бы мог подумать. Просто не 
каждому одного раза хвата
ет!..

На промысле запрыгали. 
Но странно — нигде никому 
все это не помогало. А ког
да страдальцы приезжали 
за помощью на растворный
— как рукой снимало! 
Пусть и не у всех с перво
го раза. Поднаторевший на 
исцелении сварщик-косто
прав давал квалифицирован
ные консультации, утешал 
нестойких, если первый пры
жок не помогал:

— Организьмы-то у всех 
разные! Каждому св.ое. Пры
гай до посинения— все рав
но вытряхнешь болячку...

■Но исцеление почему-то 
наступало только при Шу
рином непосредственном уча
стии.

— Слово знает, что ли?— 
удивлялись все.

Шура и сам не знал, что 
он знает: он вообще был не
исчерпаем...

— Пес тебя знает, чего 
тебе не хватает? — удив
лялся сварщик-костоправ 
одному закоренелому не- 
исправленцу, который пры
гал уже черт знает в кото
рый раз и все как в прор
ву — без пользы. Случай 
выдался трудный. Шура не 
поленился подняться на 
крышу сам, проверил, все и 
собственноножно спихнул 
строптивца.

И мужик исцелился!
Шура растерянно смотрел 

с крьппи на притихших от 
изумления зевак. Те зрили 
на него, как нанайцы на ша
мана,

— Мужики, — сказал 
Шура,—я, кажется, понял, 
чего им всегда не хватало... 
точно понял!

— Чего? —- выдохнул 
нижний хор.

— Моего валенка!..

К сведению депутатов Ле
нинского районного Совета 
народных депутатов 2 0 -го со
зыва: V сессия районного
Совета народных депутатов 
состоится 24 июня в 16.00 
часов в клубе лесопромыш

ленного комбината (ул. 5-й 
армии, 2 ). •

Повестка дня;
1. О состоянии и мерах 

совершенствования органи
заторской работы с населе
нием по месту жительства в 1  
микрорайонах. . ^

примеру, на весь Томский 
район — на 53 школы! — 
всего 4 специалиста, а в 
других районах и того ху
же. Вас же в школах на ру
ках носить будут! А мы, плот
ники, столяры да фельд
шеры, своим делом займем
ся. Ну. уж если совсем не 
захотите в школе работать, 
то, может быть, ваш Союз 
хотя бы по одному художнику 
закрепит за каждой школой, 
пущай туда свои картины 
носит-возит. Вот тогда-то на 
ваши выставки и попрет на
род, они вас в лицо узна
вать станут. Мне говорили, 
что в вашем Союзе состоят 
53 человека. Да еще в за
начке у вас, которая «фон
ды» называется, почитай, 8 6  
специалистов. Ведь это ка
кая сила!». Рострргал я их 
вконец, они, даже портрет 
мой нарисовали. Жалко 
только, я вот с собой топо- 
ришка не захватил, тоже 
бы вырубил им парочку 
штук на память. Ну да лад
но, мы договорились еще раз 
встретиться. Поэтому обра
щаюсь к вам, дорогая ре
дакция, от всех плотников 
и специально обученных 
фельдшеров, может, помо
жете нам встретиться, по
говорить, пущай oiHH нас на
учат портреты делать, да и 
мы, может, чего им подска
жем,

С уважением к вам учи
тель рисования, по специ
альности плотник

А. САИБЕДИНОВ.

f:Телевидение
ВТОРНИК, 21 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММАMAdf RA
6.30 — .«120 минут». 8.30 __

«Радости земные». 2-я серия.
С 9.55 до 15.30 — переры в.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Фильм — детям». «Путеш ест
вия пана Кляксы» 1-я серия.
17.10 — П рограмма У збекско
го телевидения. 18.10 —
«Здравствуй, музы ка». 18.40 —
«Сегодня в мире». 19.00 — Ис
торический аспект Тезисов 
ЦК КПСС к  XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 19.40
— «Радости земные». 3-я серия.
21.00 —  «Время». 21.35 —
П ерестройка; проблемы и ре 
ш ения, 23.05 — «Сегодня в 
мире». 23.15 — Всесоюзный 
конкурс молодых исполните
лей советской эстрадной пес
ни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.05 — Ф ранцузский язы к.
1-й год обучения. 9.35 —
«Взрослые и дети». Докумен
тальны е фильмы. 10.10 —
М ультфильмы, 10.40 —  «О 
врем ени и о себе». А. Твар
довский. Читает народный а р 
тист РСФСР Ю. Каюров. 11.00
— Ф ранцузский язы к. 2-й год
обучения. 11.30 — Сочинения 
А. Скрябина и Ф. Ш опена ис
полняет А. Диев. 11.55 —
«Фильм — детям». «Короткие

i i i i i i i i i i i i i i i u m i i i i i i i i i i i i u i i i i u i i u m u i u m i u u i i i i m i i i i u i i i i i i »

укава». 13.10 — Новости.
3.20 —  «Контрудар». Худо

ж ественны й фильм. 14.40 —
«Тринадцатый... Встречи и бе
седы  с Гарри Каспаровым». 
Документальный фильм. 15.45
— Клуб лю бителей оперы.

С 16.45 до 18.15 — переры в. 
ТОМСК

18.15 — «Спасти человека». 
Передача 4-я. 19.00 — «День 
области». 19.15 —  Говорят
делегаты  XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. «Пря
м ая линия».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Говорят делегаты
XIX Всесою зной партийной  ̂
конф еренции . Продолжение, 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

П рем ьера худож ественного 
телеф ильм а. «Суд в Ершовке».
1-я серия. 22.40 — «Утренняя 
почта» (Повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 —  Новости. 18.15 — 
Ритм ическая гимнастика. 18.45
— «...До ш естнадцати  и старш е». »" 
19.30 — «М узыкальный киоск».
20.00 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.15 — Теннис. Уим
блдонский турнир.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

рник
ВИДЕОТЕКА

21, 22 июня. Мультсбори 
«Ну, погоди!» — 10-20. «Груп
па риска» — 14, 15-30. «Ма
ленькая Вера» (две серии) — 
11-30, 17, 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

еРОДИНА»
22 ию ня. «Раз на раз не 

приходится» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
22 июня. «Стечение обсто

ятельств» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Ночной экипаж» __ 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Риск» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
22 июня. «Танцор «дисио»

(две серии) — 8-40. 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40. 21-10. «Граф 
Монте-Кристо» (две серии) — 
12, 15. Кинопанорама. Ф ильм

«Где находится нофелет?» —  ^  
18. 21. «За околицей дракон» f j
—  10-30.«ПИОНЕР»

22 июня. «Мальуик с боль
шой черной собакой» —  9, 
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Полет 
над гназдом кукушки» (две се
рии) —  17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 июня. «Холодное лето 

пятьдесят третьего...» —  9,
10- 40, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20,
21, 22-40. «Бирюзовое оже
релье» —  9, 12-20, 14. 16,
17-40, 19-20, 21, 22-40. «Снеж
ная королева» —  10-40.

«СИБИРЯК»
22 июня. «Придут страстн- 

мордастн» —  9-20. «Тайна жи
телей Луны» —  11, «Беглецы»
—  12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
2 1 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
22 июня. М ультфильм «Ще

нок и старая тапочка» —  ю.
11- 30. «В джазе только девуш
ки» —  17, 19, 21.

24  ИЮНЯ
Центральный стадион «Труд»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«Томь» (Томск)—«Звезда» (Иркутск).
Начало—в 19 часов.
Состоится тираж спортивионвещевой лотереи.
Продажа билетов с 2 1  июня в кассах стадиона 

«Труд» с 12 до 20 часов.

Приглашаем учащихся 
8 — ;iO-x классов, ув- 
лекаювщхся медициной, 
астрономией, , литера!( 
турой, историей, в об
ластной лагерь научного об
щества учащихся. В про
грамме—-встречи с препода
вателями томских вузов, 
олимпиады, наблюдения за 
звездньш небом.

Путевки на август можно 
приобрести в городском 
Дворце пионеров и школьни
ков: ул. Бершинина, 17,
каб. 505. Стоимость путев
ки—12 руб. Справки по тел.
3- 31-09, 2-53-03.

Обком ВЛКСМ, Дворец 
пионеров и школьников.

На период работы Чехо
словацкого луна-парка с 21 
июня по 31 июля требуют
ся: старший бухгалтер, кас
сиры, контролеры.

Обращаться в кассы 
Дворца зрелищ и спорта. Тел.
4- 56-48.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту Требуются: слесарь-на
ладчик, печатники н учени
ки печатников офсетной пе
чати, наборщики, монта
жист, водитель авто- н 
электропогрузчика на цен
тральный склад (р-н спич- 
фабрики «Сибирь»), груз
чик-экспедитор, заведующий 
экспедицией.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров. Тел. 
1-47-00.

Продается технически ис
правная мотолодка «Крым» 
стоимостью 1.160 рублей, ^  
три подвесных мотора т  
«Вихрь» общей стоимостью 
2.011 рублей. Мотолодка 
была в эксплуатации. один 
сезон.

Обращаться по адресу: 
634021, г. Томск, пр. Фрун
зе, 152, институт «Томск- 
агропромпроект». Тел.
1- 46-62, 1-34-87.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Приобретайте проездные 

билеты и абонементные та
лоны—это самый удобный 
вид оплаты за проезд. За
пас абонементов, наличие 
проездного билета освобож
дают вас от заботы иметь 
разменную монету.

Кроме того, продаются 
проездные билеты стои
мостью:

автобус—4 руб. 50 коп.;
автобус — троллейбус — 

трамвай—7 руб, 70 коп.;
автобус — троллейбус —

7 руб. 15 коп.;
автобус—трамвай— 5  руб.

85 коп.
Льготные проездные би

леты стоимостью для уча
щ и хся-1  руб. 50 коп,; для •Г'" 
студентов— 2  руб. 50 коп. 
Абонементные талоны и . 
проездные бнлеты можно М  
приобрести в киосках «Союз
печати» и у водителей авто
бусов нашего предприятия.

Томское пассажирское 
автотранспортное предпрня- 
тне № 1.

Адрес: г. Томск-50, ул. 
Трифонова, 23. Телефоны
2- 20-67. 2-37-45.

Коллектив автотранспорт
ного предприятия произ
водственного объединения 
«Томскагропромстрой» в|ы- 
р аж ает  глубокое соболез
нование директору авто
предприятия В. П. К урган-' 
ском у по поводу смерти 
отца

КУРГАНСКОГО 
Павла Ивановича,

Коллектив инженерно-тех
нических служ б Томского 
ф илиала СО АН СССР вы 
р аж ает  соболезнование на
чальнику  отдела капиталь
ного строительства В. А. 
Читоркину по поводу смер
ти отца

ЧИТОРКИНА 
Алексея ' Ивановича.

■Администрация, партком  
и профком  совхоза «Томь» 
с глубоким прискорбием 
извещ аю т о кончине бы в
ш его директора Черноре- 
ченской восьм илетней шко- 
лы. вете^^ана^^т^^да

Шауката Ахметовича
и вы раж аю т глубокое 
соболезнование сем ье и 
близким  покойного.

Коллектив производствен
ного объединения «Сибка- 
бель» с прискорбием  и з
вещ ает о смерти ветерана 
труда

МЕЛЕШИНА 
Идеала Сергеевича

и вы раж ает соболезнова
ние сем ье покойного.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеблогии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65. 1-06-60, 1-38-87 
№ ^л^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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